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Чего хотим 
от милиции
в любви к милиции об'Ь- 

ясняться не принято. Цве
ты милиционеру, думаю, 
дарят не чаще, чем журна
листу. (А  уж что жупрна- 
ли1стам цветов не дарят или 
дарят раз в пятилетку —■ 
это точно). О .милиции с лю
бовью и надеждой вспоми
нают, когда на пути граби
тель или насильник.

И все же мне хочется 
сейчас сказать слова в за
щиту милиции, кото!рой сей
час особенно крепко доста
ется за спекулянтов. Едва 
ли не каж;дый третий воз
мущенный звонок в редак
цию — «Куда смотрит ми
лиция?» — если тем-то и 
тем-то спекулянты торгуют 
безнаказанно. Особенно до
стается милиции от куря
щих и некурящих. Доцент 
ТПИ Вера Зосимовна Хорь- 
кова прямо спрашивает; 
«.Когда начнется в Томске 
борьба с открытой, явной 
спекуляцией на централь
ном рынке, куда цыганам 
прямо на магжчнах подвозят 
ящики с блоками сигарет?».. 
Упаси, бог, подумать, что 
Вера Зосимовна курит. Нет, 
ее просто Б0зму.щает, что 
на глазах милиции творит
ся подобное беззаконие.

Я думаю, что женщина 
трава в своем возм.ущеяии ,и 
гневе не только потому, 
что она женирна. И, навер
ное, милиции под силу про
следить один ручеек или 
один более-менее бурный 
поток движения сигарет от 
базы к спекулянту. А  дру
гие ручейки, потоки и водо
пады?! Нет, уважаемые со- 
праждане, хоть я и сочувст
вую вам, как бывший ку
рильщик с Двадцатилетним 
стажем, но не соглашусь, 
что милиция способна оздо
ровить рынок (даже и 
центральный), .когда трави- 
тельство не может уже 
столько лет оздоровить 
акономииу страны., датЬ 
людям нормальную жизнь.

Ну давайте подумаем: что
сделала наша центральная 
власть, чтобы работникам баз 
было невыгодно сбывать то 
вар перекупщикам? Был я как- 
то на одной из баз, проверяя 
жалобу. Так ё те условия, в 
каких там работают, и за боль
шие деньги не пойдешь.

Может быть, высокая зар
плата, отличные квартиры —  
то есть то, за что стоит дер
жаться, чтоб не уволили, 
есть у большинства продав
цов магазинов и у тех же 
милиционер в?! Нет и нет. (Не 
забуду, как за преждевремен
ное вселение в опустевшую 
квартиру был уволен из Ми
лиции Cf ржант, жившйй с се
мьей в пять человек на две
надцати квадратных метрах).

Незаинт€|ре'саванность в 
своей работе тех, кто рабо
тает, и заинтересованность 
тех. кто спекулирует,, — 
только одна сторона дела. 
В.то:рая — пещерное зако
нодательство. 'Стоит человек 
и играет даумя пачками 
сигарет. Его, что, за эт'о 
арестовывать? Опекуляцито 
же доказать — семь потов 
сойдет. Около каждого та
кого «игруна» милициоиера 
не поставишь.

Так что делать? Пока 
экономисты спорят, как за
интересовать всю цепочку 
от поставщика до продав
ца, чтоб ничего не уходило 
«налево», местным властям, 
думается, надо бы издать 
постановление, запрещаю
щее продавать частным ли
цам и кооперативам товары 
Йосударствеянопо .трои5з- 
водства. Так сделали в 
Прибалтике. Это уж хоть 
какая-то основа в борьбе 
со спекуляцией. Правда, 
если потом все государст
венное будет про.;^аваться в 
коммерческих магазинах по 
двойной цене, то кого тогда 
считать спекулянтом, кого 
хватать милиционеру?

С, ВЫГОН.

Хорошие новости

ш\

в сто лет без сладкого
едва не осталась наша землячка

в пятницу в Томок, в адрес горпромторга пришли 
две платформы автом'обилей .«Запорожец». Это послед
ние тридцать две .машины, которые Запорожский авто
завод поставил в торговлю области по фондам девянос
того года. Предыдущий приход автомобилей «З А З » был 
в сентябре, и все тридцать ..машин проданы инвалидам.

У  меня зазвонил телефон...

КРИТИКА

— Моя .внучка шро'сила 
меня: «Бабушка, что такое 
.«научка»?»: Оказывается,
ока в газете прочла. Почему 
вы, журналисты, литерато
ры, пишете в газете «пер- 
|ви'Чка», «научка». «моло- 
дежка»?

ПРЕДЛОЖЕНИЯ
~  Сейчас самое популяр

ное слово «рынок». Каждый 
день слышишь по радио и 
телевизору, читаешь в газе
тах: «рынок, рынок, ры- 
'Нок»,... Но я уверена, 'мало 
кто знает, что это такое, 
большинство связывает ры-. 
нок только с повышением

цен. Академики выступают 
— ничего не поймешь. Не 
может ли газета рассказать 
поня.тно, простым языком — 
что такое рынок, переход к 
рынку?

ВОПРОСЫ
ВЛАСТЯМ

— Когда на винные тало
ны будут давать конфеты, 
кофе?' Л- *

— Когда автобусы №№ 17 
и 4 пойдут в забытый богом 
уголок Томска на углу Вой
кова и Пролетарской?

-у Когда мшлиция начнет 
арестовы.вать цыган - спеку
лянтов?

»Мы это видели

П усть рухнет?..
Жилой десятиэтажный дом № 91 по Иркутскому трак

ту построе.в на живописном, но весьма ненадежном ме
сте. Его седьмая блок-сакция буквально зависла над об
рывом (см. снимок)'. Стоки из подъездов, дожди продол
жают свою разруШ'Ительную работу и днем, и ночью, 
вымывая сваи и фундамент.

|По проекту здесь должна быть сооружена подпорная 
стена, но, видимо, .Великая Китайская стена строилась 
гораздо быстрее, чем эта. Домостро.и.тельный комбинат, 
управление «Спецстрой-'2», укс горисполкома находят 
.массу других более важных дел.

Чем грозит дальнейшее промедление? До.м .впол1не мо
жет достнгатуть участь Пизанской башни. Бели, не хуже. 
'По подвалу, раскрытому со всех сторон, гуляет ветер, 
в .первый же холод перемерзнет вся система отопления и 
водоснабжения, это значит, что 90 квартир останутся без 
тепла и воды.' Необходимы немедленные .меры, чтобы не 
случилось бе'дгч.

В октябре этого года Анне Павловне Гудковой испол
нилось сто лет. Пережила бабушка и Сталина, и Бреж
нева, и н.и одна власть не лишала ее права на сахар и 
прочие лимитированные сейчас продукты. А  на смене 
веков настигла Анну Павловну талонная система. Дело 
в том, что в пашорте Гудковой нет места выписки и 
прсш.иоки, так как перевозят ее с места на место. Об этой и 
ком.ической, и трагической ситуации написал в газету Мбл- 
чановск'ого р.айона пенсионер В. Бей. Вс.коре бабушку 
восстановили в гражданских правах, так что те.перь на
равне со всеми молчановцами — а живет она в поселке 
Сулзат — Анна Павловна пьет ’чай с сахаром,

Анне ПавлоВ'Ие .местная власть пошла навстречу. Но в 
своей беде она не одинока. Пожилые люди часто переез
жают и в .результате остаются без права на довольствие. 
Студенты, закончив вуз, «повисают» между старой и. бу
дущей пропиской — и тоже без талонов. Кто и.м по
может? Не до ста же лет ждать.

Чаепитие в аптеке
Душистые целительные чаи, отвары из таежных трав 

и ягод; шиповника, валерианы, пустырника — можно 
теперь получить в фитоотделе аптеки №  44 Колпаше'ва. 
Не удивительно, что число посетителей здесь растет день 
ото дня — лучше ведь позаботиться о здоровье заранее, 
не дожидаясь недугов. А если, учесть дефицит простей
ших медикаментов...

Чтобы подкрепить хорошее дело, которое задумал, и 
реализовал заведующий аптекой Г. Ф: Бурков, в горис
полкоме решили найти дсполн'ительнын стимул для сбор
щиков трав. Так, в обмен на сдаваемое лекарственное 
сырье колпашев'цы, кроме оплаты, в деньгах, ньщче смог
ли получить талоны на и.м.аортные духи, шарфы и са
пожки. Да вот беда; запас дефицитов в торговле не ве
лик, а травы в аптеках нужны постоянно. Неужели же 
так надолго мы забыли о бескорыстии?

Г. Колпашево.

■Ходят слухи...

в баню 
за валюту?
^  Правда ли, что ско

ро все бани Томска стзт 
нут кооперативными? 
Такие слухи ходят, в 
час'гностн, в Отношении 
бани № 12 на Каштаке. 
Значит, nj/остыи людям 
вход туда будет заказан? 
Может, еще доллары 
прикажете цлатить?

Отвечает старший ин-
'i ■"1' женер объединегшя

«'Кристалл» Л. Г. Ами-

иУИЫ
Сообщая об одобрении 

Верховным Советом ССОР 
«Основных направлений ста- 
бил1изации народного хов'яй- 
ства и перехода к рьшочной 
экономике», «Вашингтон 
пост» пишет; «Одобренный 
план прёдус'матрввает оо- 
этапный переход от дискре
дитировавшей себя системы 
централизованного планиро
вания к э.коно.мике свобод
ного рынка. Он совмещает 
элшенты правитель.ст|венной 
программы. посте:Пенной ре
формы с радикальными пред
ложениями РСФСР 'И преду- 
сматривает отказ от форси- 
рова.ния событий, сохраняет 
широкий контроль над, це
нами, обеспечивает продол
жение субсидирования убы
точных пред1П1риятий. По ря
ду позиций .окончательный 
документ является побе.дой 
.главы .Правительства ССОР, 
которого радикалы обвиня
ют в защите огромного го
сударственного бюрократи
ческого аппарата».

* -к *
«Нью-Йорк Таймс» отме

чает: «'В своем, основном на
правлении компромисс Гор
бачева радикален, но расп
лывчат в том, что касается 
мет,одов достижения целей.

ОБ ЭКОНОМ ИЧЕСКОЙ 
ПРОГРАММЕ СССР

Главное в принятом плане— 
это вовсе не экономическая, 
а политическая сторона. Со
ветский руководитель де
монстрирует готовность, при 
.необходниюсти yinpaBnafTb 
экономикой с помощью дек
ретов, чтобы восстановить 
порядок и обеспечить .осу
ществление перемен. Оста
ется острый Bonpoic; сможет 
ли Горбачев насытить рынок 
товарами до .того,' 1как ли
шения вызовут взрыв него
дования советских граждан? 
Своевременная помощь из- 
за рубежа в виде продоволь-. 
ствия и топлива могла бы 
обле1гчить затр|уднителыное 
положеН'Ие, в котором нахо
дится СССР. Для западных 
правительств нелишне было 
бы составить на этот счет 
планы до наступления со
ветской зимы».

Телекомпания Эй-би,си
указывает: «План ркокоми- 
'Ческих реформ Михаила Гор
бачева может подтолкнуть 
Советский Союз к рыночной 
экономике, однако в нем 
очень мало конкретики. Это 
ns/нышает всамО(Жностъ1К|ру|п- 
ного политического сражения 
между советаним централь
ным правительством и рес- 
nj-бликами».

Парижская «Либерасьон»
подчеркивает: «Принятый
план перехода к рынку до
статочно расплывчат но сво
ему содержанию и весьма 
осторожен относительно сро
ков. Вчерашнее голосование 
•ниче1го не прояснило .ОТПОСТ:- 
тельно эконо.м.И|Ческого бу
дущего Сс о р  и не позволя
ет точно сказать, ка.кие ме
ры будут приняты хотя бы 
с целью предотвратить .ката
строфу, не говоря уже о.пе
реходе к рынку».

* * •*
Японская «Асахи» под

черкивает; «Сейчас, когда 
основывавшаяся па прика
зах из центра плановая эко- 
HO'MBKa, фундаментом кото
рой служила диктатура ком.- 
партии, развалилась, для 
Советского Союза не оста
ется иного пути, 'Кроме пе
рехода к рыночной эконо
мике. Однако, чтобы рыноч
ная экономика функциони
ровала по-настоящему эф
фективно, основным при.нци- 
.П'О'М должна стать свободная 
экономическая де'ятелья'ость, 
базирующаяся на 'частной 
собствен'ности. Другими сло- 
вам'И, даже сохраняя выве
ску социализ.ма, необходимо 
фактически приближаться к 
капитализму».

НОВОСТИ » ПОЛИТИКА в  СЛУХИ р ПРОБЛЕМЫ
в *

F f тошь
ВСЕРЬЕЗ... и

в минувшую пятницу на сессии областного Со
вета после отставки Р. А . Попадейкина избран но
вый председатель облисполкома. Им /стал 33-лет- 
ний Олег Кушелевский, депутат областного Совета, 
председатель кооператива «Вира».

нева:

— Слухи, как всегда, 
,цреувел!И1Ч|е1нь<. Действи
тельно, в связи с перехо
дом на рыночные отно- 
ше?!ия коллективы го- 
Р'ОдсК'НХ' бань начинацот 
задумы/ваться над тем, 
как им' существовать 
дальше. Дело в том, что 
эти предприятия плано
во-,убыточные, в новых 
условиях дотаций никто 
и.м давать не будет. По
этому ряд томских бань ’ 
переводится .на аренду. 
Стои'.М'Ость услуг пока 
остается согла,сно прей
скуранту отдела цен обл
исполкома. Но .в буду- ' 
щем она будет приведена ' 
в 'ооответствие с себе
стоимостью и вырастет в 
2— 3 раза. Что касается 
бани № 12, ,она переве
дена на аренду, цены 
там остались прежними, 
за -исключением «.номе- 
ро|в». 13десь ярвышена 
.ра'зряднпстц, ' но .многие 
услуги входят в стои
мость ! входного билета.

В ПО|Дг0Т'Овке выпуска 
приняли участие Е. Залоги- 
на, Е. Лисицын, С. Никифо. 
ров. А.' Семенов, Н. Шере
мет.

Накануне председатель 
областного Совета В, М. 
Кресс запросил у депутатов 
сутки, чтобы провести пе
реговоры с представителями 
групп и комиссий и опреде
литься по .кандидатуре пред
седателя. Согласно .регла
менту, npHnarOiMy на пе/рвой 
сессии и уточнеяному на 
последней, эту кандидатуру 
предлагает именно предсе
датель облсовета. Судя но 
заявлению В. М. Крйоса, 
сутки были иопользова'ны 
плодотворно. Состоялся об
мен мнениями с депутата
ми, руко(водителями ряда 
предприятий, . п;р1ове.дено 
тайное анкетирование.

— И вот результат,— де
лает заявление .В. М. 
Кресс, — среди кандида
тур, названных пруппами и 
комнссиями, чаще .всего на
зывается кандидатура Оле
га Эдуардовича Ку.шелев- 
ского. Он пользуется авто
ритетом, , умеет нетривиаль- 
но мыслить, способен при
знавать ошибки.

Далее слово .предоставля
ется самому ■ О. Э. Куше- 
левскому:

— Сегодня умный чело
век на пост председателя 
не пойдет,— с такой неожи
данной фразы начал свое 
выступление претендент. И 
далее обосновал этот вы
вод: — Сложна экономичес
кая ситуация. Правительст
во обречено па критику и 
непопулярнасть. Поэтому 
расчетливый человек избе
жит такого шага. Но 
долг — забыть о расчете и 
личном интересе, и поэтому 
я дал согласие баллотиро
ваться на этот ncicT, — за
явил Олег Эдуардович.

Далее он обосно-вал, как 
представляется ем-у снятие 
стрессовой ситуации в .ра
боте исполкома. Эго необхо
димость 'ПОЛНОГО фо|рмиро- 
вания исп.ол1ЧОма, оформле
ние взаимоотношений ис- 
полкомюв различных уров
ней, определение порядка 
взаимоотношений ' исполко
ма и президиума. Разделе
ние законодательной и ис- 
'полнительной власти —  
благо, но в сложившейся 
ситуации необходима со
гласованная работа.

В стабилизации экономи
ческой ситуации, по мне
нию О. Э. Кушелевского, 
многое за'висит от того, ка
кой -рынок будет принят,' 
Но сейчас уже необходимо 
разрабатывать механизм 
|про!ведени1Я равгосуда-рст- 
вяения и приватизации, оп
ределения миДиму.ма 1<ро- 
житочного уровня, формн.- 
рование фонда жономичес- 
кой рефо-рмы. В кадровой 
политике подход претенден
та таков: е1сли замы захотят 
работать с ним, он готов-на 
деловое сотрудничество.

— Выдвижение — это 
аванс, — оказал в заклю
чение О. Э. Кушелевский.— 
Я допускаю, что у руково
дителей предприятий будет 
определенное недоверие, 
что возм-ожны саботаж, 
абструкция. Но надеюсь на 
конструктивный подход, на 
'ПОМОЩЬ в период адаптации. 
И если возникнет ситуация 
конфликта, я не буду комп
лексовать по поводу от
ставки. Сделаю это спокой
но.

Олегу Эдуардовичу бы
ло за.дано немало вопросов.

— Ваше отношение к 
.подбору кандидатур на 
должности еще не избран
ных замов и начальников 
отделов.

— Через согласительный 
механиз.м,

— Готовы ли вы и сот
рудничеству со всеми об
щественно - политическими" 
сила.ми?

— Да. Сейчас не время 
выяс.нл1ть, кто каких убеж
дений придерживается!', и 
вводить счеты. Нуж.на кон
солидация обществе-иных 
сил.

— Готовы ли вы ради 
консолидации подвинуться, к 
центру с левых позиций, 
чтоб выиграло дело?

— Я не стою на крайне 
левых , позициях. Позиция 
исполкома будет опреде
ляться в-сем егО' составом.

— Как вы собираетесь 
строить отношения с В. М. 
Крессом? ■

— Работать одной коман
дой.

— Как иополиом будет 
выполнять .решения Сове
та?

— На той основе, что' 
первичны решения Совета.

. — Как бы вы хотели по
строить отношения с хо
зяйственными руи10(В'Одите- 
лями?

— На договорной осно'Ве. 
Встретимся, поговорим, оп- 
'Ределимся.

— Хватит ли вам реши- 
•мости довести вопрос о пе
редаче партийного изда
тельства Советам?

— Решимости хватит. 
Хватит ли законных осно
ваний?

— Будете ли вы форми- 
'Ровать исполком «а  коали
ционной Основе?

— Коалиционность уже ■ 
заложена моим выдвижени
ем. Мой принцип: в испол
коме — люди разных поли
тических взглядов, но не 
представители всех полити
ческих групп.

— Как известно, сущест
вует две программы пере
хода к рынку. С кем вы— 
с Союзом или с Россией?

— С Россией.
— Все мы хорошо пом

ним историю раскулачива
ния крестьянства. Сейчас 
идет раскулачивание совхо
зов.

— Считаю очередным 
левым уклоно.м уклон в 
фермерство. Не все готовы 
ц самосто;ятельным дейст/- 
ВИЯ.М. Но фермерство пер
спективно — однако при 
условии добровадьности.

— Как вы видите меха
низм внешнеэкоиомич/ес1кой 
деятельности?

— Без иностранных ин
вестиций прожить области 
.трудно. Нуж'на кон-
'курсная основа.

— Как относитесь к соз
данию ' монополистических 
структур?

— Отрицательно,
~  Праздник Октября для 

вас — праздггик или не 
прагдиик?

— Вою жизнь считал 
'праздником. Сейчас сомне
ваюсь, праздник иля нацио
нальная трагедия.

— Ваше отношение к ве
теранам КПСС, войны и 
труда.

— Ветераны .КПСС — 
категория непонятная, а ве
тераны войны — , святая ка
тегория.

— Ваши первые действия 
на посту председателя?

— Выйду на трибуну и , 
поблагодарю за доверие. Я 
иду ра'ботать всерьез.

' После многочисленных
вопросов и ■ уточнений, за 
ответы- на которые претен
дент много раз удостаивал
ся аплодисментов, началось 
обсуж.дение кандидатуры 
О. Э. Кушелевского.

Многие депутаты отмеча
ли его- деловые качесгоа, 
как достоинство подчерки
вали его неп.риве,ржен.ность 
к той или иной группиров- 
.ке.

Гаврилов; — В нашей си
туации Кушелевский — это 
возможно.сть выработки 
консенсуса.

Мазур; — Кого бы я хо
тел видеть в роли предсе
дателя? Человека, которь;й 
бы обладал авторитетом и 
не принадлежал .ни к одно- 
.му из течений. Олег
Эдуардович приближается 
к этому идеалу; . ,

Глубокое .по мысли .поже
лание высказал депутат 
Родионов; «Если вы на
строились занять долж- ■
ность, укрепите свой дух.

Вам предстоит пройти про
верку властью. Молодому 
человеку это сделать. не
просто».

Однако были и иные мне
ния.

Де'путат Яч.менев, гов.оря 
о своей позиции по отно
шению к претенденту, отме
чает, что «у  него пет 
границ между левоцентриз- 
МО'М и левачеством». Депу
тат Шайдуллин, излагая 
со.бственный взгляд на ка
чества 'претендеита, отме
тил, что он в'идит по мень
шей мере четыре более до
стойные кандидатуры, соот
ветствующие его представ- 
ления.м .0 кандидатуре 
председателя.

Нельзя умолчать и о 
такой «.М'сшающей» детали. 
'Выборы прю.ходили весьма 
доброжелательно и до оп
ределенной поры НвПрИВЫ 'Ч- 
но для нашего времени 
единодушно. Однако преж
де чем- приступить к обсуж
дению кандидатуры, от 
имени лруп'пы «Дамократи- 
чеекпй То.мск» выступил с 
заявлением депутат Бауэр. 
Суть заявления в том, что 
на обсуждение предъявлена 
достойная кандидатура, - од
нако она выдвинута в 
спешке: не известна ни по
литическая позиция канди
дата, ни его платформа. 
Куда бы демократичней бы
ло обнаро1Довать его плат
форму, учесть мнения из
бирателей по данной канди
датуре. Ряд депутатов вос
принял это заявление как 
очередной демарш, тем бо
лее что авторами заявле
ния был сделан упрек 
пpeДceдafeлю Совета, что 
он не посоветовался с груп
пой по поводу уже опреде
лившейся кандидатуры. Од
нако объективности ради 
надо оказать, что в такой 
постановке вопроса есть ра
циональное зерно. И дело 
не столько .в том, что не 
обнародовали програм’.му, 
тем более что претендент 
на пост председателя до
статочно убедительно ш- 
ложил свои взгляды и в 
ответах на вопросы, явля
ясь к тому же ОДНИМ' из ав
торов платформы Совета. А  
в том что фигура Олега 
‘ Эдуардовича для области' 
новая, учитывая к там'у же, 
что он не тол'1ич, и предва
рительное знакомство с ним 
избирателей -не -помешало 
бы делу. Во всяком случае, 
не было бы повода для уп
река в том, что депутаты 
избрали председа1теля' ф з 
совета с избирателями;.

Тем не менее большинст- 
-вом голосов депутаты п-ро- 
голосовалй за то, чтобы 
избрать -председателя на 
проходящей сессии, а затем 
и избрали -его. Голоса рас
пределились так: из 158 
депутатов — 116 '«за »,
36 — «против», 4 — воз
держались.

Аплодисментами зал 
встретил это решение. Как 
-и обещал полутора часами 
.раньше депутату Сучкову, 
задава-вшему вопрос о том, 
какие шаги предпримет но
вый председатель, если бу- 
|Дет избран на этот пост, 
Олег Эдуард01вич выЬдел к 
трибуне -И поблагодарил де
путатов;

, — Спасибо за доверие, Я 
прО'Шу помощи у всего де
путатского корпуса, особен
но у хозяйственников. Без 
этого м'не не справиться.

iB тот Же день состоялось 
еще три избрания. Заведу
ющим отделом органов мест
ного са.моуправления избран 
заведующий орг-инсгр|уктор- 
оким отделом облиаполк'ома 
И. В. Гедимин. Заведующим 
юридичеок-им. отделом об
ластного -'Совета — В. А. 
Зуев. Председателем коми
тета по телавидению и ра
диовещанию — И. К, Под
ковка.

Сессия отложила свою 
работу до 30 октября. Де
путатам предоставлена
возможность ознакомиться 
с материалами по кон
цепции перехода области к 
рыночным отношениям.

Н. БЫСТРОВА.

В  ■  ■ Еще не поиск 
и с т и н ы

На недавней сессии Колпашевского горсовета выбран 
новый руководйтель исполкома. Им стал 38-летний пред
седатель кооператива «Монолит» А. В. Кизенко. Таким 
образом, аппарат Советской власти в Колпашеве нако
нец сформирован. Закончился долгий, изнурительный 
выборный марафон, настало время его осмысления.

Поиски новой 'Структуры 
здесь мало че-м отличались 
от "-ех, что шли и идут по 
области, нач'И-ная от центра. 
«Переболели» колпашевцы 
азартцой цопытк1ой упразд
нить иаполком; разделились 
па лагери в неонйнче,нпо1М, 
как оказалось,, споре о сов
мещении должнеютей. Воп
рос; кто главнее — испол
ком или президиум — на
долго увел, к сожалению, 
новый Совет от реальных

шагав по выполнению пред
выборных обещаний. А  по- 
окольку политический спор 
у нас редко обходится без 
эмоций и личных выпадов, 
из аппарата власти, практи- 
часки сформированного 'К 
началу лета, В'друг начали 
вы|падать решающие фигу
ры. Начался процесс, кото
рый в местной газете не за- 
мед'лили хлестко яаэвать 
«'Кризисом власти».

Неспокойное выдалось 
лето. Не успели депутаты

распрощаться с Г. С. Жуко
вым (практически сразу по
сле избрания его председа
телем roipcoBeia перабрав- 
швм'ся на работу в Москву), 
как сменивший его А. Б. 
Куприянец... подал в от- 
стаину. Со временем, прав
да, оказалось, что сделано 
это огорявча, под влиянием 
момента — председатель ос
тался работать. Но это — 
П0Т01М. А  пока начался ли
хорадочный поиск хоть ма- 
ло-'Мальской замены на
должность.

Ситуация обострилась, 
когда через несколько дней 
заявление об отставке напи
сал, председатель гориспол-

(Окончание на 2-й стр,)'^
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кома Ю. М. Никоненко, — 
проработавший здесь без 
малого шесть лет и вновь 
утвержденный сессией в се
редине мая. В аяпа|рате Со
ветской власти, не успевшем 
оформиться (не хватало ру
ководителей двух отделов), 
назревал угрожающий кад
ровый кризсис... Ибо в эти 
же дни один из замов пред- 
исполкома уже ушел, а 
ВТО1Р0Й |П|ринес заявление. ■ 

Был ли этот процесс не- 
ожиданным для горсовета? 
Пожалуй, нет. Фундамент 
конфликта |(кан бы ни из
бегали (В Совете . этого сло
ва) был заложен еще тогда, 
когда, определяя структуру 
власти, депутаты в своем 
большинстве — и практи
чески без дебатов — приня
ли вариант совмещения 
должностей заместителя 
председателя Совета и ру
ководителя исполкома. Мне
ния ийполкомоицев при 
этом просто-напросто не 
спросили. А  мнение было. 
Продолжая тянуть все тот 
же воз ежедневных проблем, 
ИСПОЛКОМ' в одночасье терял 
и самостоятельности и 
львиную долга прав. Непо
нимание усугубили те пере
хлесты » М1етания, без кото
рых, ,как было сказано, не 
сумел сУбойтнсь Совет. По- 
пробуй-ка, co}qpaHH равнове
сие и чувство нужности, ко
гда тебя то объявлягат 
«лишним звеном». то 
вместо помоищ вдруг бе
рутся дотошно и мелочно 
'Контролировать. Так, еще 
до ухода колпашевс'кий мэр 
поведал в беседе странную 
ситуацию. В разгар город
ской «народной стойки» — 
седьмой школы, на которой 
И1СПОЛ1КОМ и его председа
тель буквально дневали и 
ночевали, разыскивая и вы- 
'М'евивая плитку, кирпич и 
краску, и до которой, как 
ни печально, в пылу засе
даний и «структурных» 
споров руки у депутатов так 
и не. дошли.— так вот, в од
ну из горячих недель ко
миссия Совета подступилась 
к мэру с нешуточным воп

росом: «законен» ли иду
щий на стройку кирпич? 
Нарушений не обнаружили, 
но...

— Контролеров у нас 
всегда хватало— в отличие 
от работников, — не скры
вая недоумения, объяснял 
на сессии причины ухода 
заместитель предиополкома 
'В. И. Милик.— Не пюлу.чи- 
лось ли так, что, создавая 
президиум, мы придумали 
лишь ненужную «надстрой
ку»? Ни за что, как ни 
странно, .конкретно не .отве
чающую?

Как утверждение это, 
возможно, достаточно спор
но. Ну а в качестве пре
дупреждения?

Пять послввыборнЫ'Х ме
сяцев — срок небольшой. 
Но при той ситуации, что 
сложилась в районе и в 
городе, тратить их на «рас
качку» — все-таки рос
кошь. Чем конкретно успели 
доказать депутаты, их пре
зидиум свою ответствен
ность и способность к ра
боте? Тем., что практически 
отстранились от сдачи новой 
школы,— 'Вообще не вникая 
пока в проблему 'школь
ных помещений, обо
стрившуюся в районе 
до предела? Не слу
чайно председатель депу
татской комиссии по народ
ному образованию в сентяб
ре обратился на сессии к 
депутатам с тревожным- об
ращением,., Факты «приня
ли к сведению». Город пло
хо готов к зиме: перегру
женные котельные давно не 
справляются с нагрузкой, а 
новая городская «заморо
жена» в ожидании газа. Од
нако проблема с ее дострой
кой вновь обещает вырасти 
в неразрешимую: пока цуд 
да дело, куда-то уплыли 
средства. 'А значит, встает 
во весь рост проблема 
главная: городских приори
тетов. Не вникнешь сегод
ня — завтра застрянешь в 
привычной «политике» ла- 
тания дыр...

'Вопрос о власти, ко
нечно, не из пустых. Но 
разве не предполагает ее 
разделение (если шагнуть

чуть дальше политических 
лозунгов) — конкретное 
разделение рабочих функ
ций? Иными словами Л1̂ ая  
ступенька властной структу
ры должна подразумевать и 
зримые, обоснованные обя
занности. А  следовательно, 
конкретные требования к 
людям, берущим власть. 
Аксиома? Но тогда почему 
задача, поставленная перед 
колпашевскими депутата'Ми, 
^  отобрать и назвать' претен
дентов на глав1ные роли в 
Совете и исполко-ме — ока
залась настолько трудной? 
ПочеМ'у шли недели, а слово 
«кризис» звучало в районе 
все настойчивей?

И ритм решений,' взятый 
на первой сессии: есть ва
рианты, голосуем, кто «за », 
кто «против», принято '— 
«споткнулся» ,об эту задачу 
в:се'рьез и надолго?

Каждый день собирались 
в исполкоме .президиум и 
согласительная комиссия. 
Каждый день назывались 
все новые имена. Но... еди
нодушия не было. Уникаль
ным., похоже, был тот эпи
зод, котррому в один из дней 
довелось быть невольным 
свидетелем. Устав от деба
тов на тему «Пройдет? Не 
пройдет...», зав. орготделом 
Н. П. Галанова предложила 
пройтись, наконец, но всему 
.дапутатскому стиску;

—  Найдете достойного, 
остановите'.

Сто двадцать фамилий 
Нина Павловна зачитала 
практически без помех.

Может, слишком завыси
ли планку критериев? Если 
бы так... Критерии как тако
вые; образование, подготов, 
ка, практический опыт, 
склонности и характеры — 
просто не прозвучали. Ни 
разу.

Не потому ли на подсту
пах к единодушию комиссия 
вдруг «опоткнулась» еще об 
одно препятствие: нежела
ние баллотироваться на дол
жность самих кандидатов? 
Известно ведь: где крите
рии работы, там и четкий 
спрос. А  если их нет?

Не помню уже, на кото
рый день город вдруг взбу

доражила весть: не дождав
шись решения от комиссии, 
в условленном месте в ус
ловленный час собрались 
люди, с чьей-то легкой руки 
тут же прозванные . «торго
во-промышленной мафией». 
Были тут директор торга, 
директора пивзавода и дмо- 
лочного комбината, Кетской 
сплавной конторы. Был да
же редактор газеты... Одна
ко сбор решили «закон'спи- 
'РИ’ровать». И повеяло от се
го не таким уж забытым ду- 
хо.м... Н о ’ Евгений Панкра- 
тови'Ч Елин, ДИр€1КТ0р 
оплавконторы, один из не
многих руководителей, полу
чивших на выборах депу- 
татский мандат, а главное^ 
человек с устоявшимся соб
ственным мнением, идею 
прошедшего сбора... одобрил.

— Можно было, — ска
зал, — обойтись без се
кретности. Просто люди, ко
торые первыми, лицом к ли
цу столкнутся с грядущей 
рыноч'ной экономикой, назва

ли свои к|ритерии власти. 
Если искать соглашения — 
можно бы к ним и прислу
шаться.

Е)сли искать... Спорь, не 
спорь, но факты неумолимы: 
вместо анализа мнений, вме
сто поиска консенсуса фор- 
М'нрование аппарата практи
чески целиком свелось в 
Колшашеве к «машине голо
сования». И некогда в этой 
карусели оказалось заду- 
'маться: а так ли уж луч'Ше
диктата номенклатуры, впол
не отмененного, диктат го
лосующего большинства — 
круто замешанный на груп
повщине и личных пристра
стиях?

Давайте посмотрим, кому 
и как поручено было отби
рать кандидатов? Да той же 
за 'ПЯТЬ минут сформирован
ной комиссии, которая еще 
на первой сессии обсйщала 
предложения по структуре. 
Так сказать, поручение «в  
на'прузку». Но кадровая ра
бота — да позволено будет 
вспомнить — при любой из 
властей iBce же бььла рабо
той. И чего не отнимешь у 
эпохи застоя, так это систе- 
М'Ы в работе с, людьми. Со 
своими, конечно, '1фитерия- 
М1И. Разрушив систему, что 
имеем взамен? Какое из 
подразделений Совета опо- 
cofeo сегодня в подобной 
ситуации взять на себя се/рь- 
е1зный поиск критериев, под
бор кандидатов, а потом — 
и нелегкий труд убеж|Дения? 
Ведь только тогда, и не ра
ньше, обретает свой смысл 
машина голосования, А  ина
че...

Врегая поверни
ГОВОРЯТ ДЕЛЕГАТЫ XIX СЪЕЗДА ПРОФСОЮЗОВ СССР

Нынешняя осень насыщена важными событиями в 
жизни профсоюзов. Проходят съезды отраслевых, а 23 
октября начнет свою работу очередной XIX съезд проф
союзов страны. На нем машу юбласть будут представлять

своих же собственных реше
ний, условий .коллективного 
договора, если в втО'М не за- 
внте'ресована администра
ция? Единственное, что мо
жет профком, так это выра
зить .недоверие руководите
лю. Но где гарантия, что 
.новый более активно будет 
заниматься решени€.м соци
альных вопросов? Профсою
зы же . экономически бес
правны. ■у профкомов даже 
крупных предприятий нет 
средств на жилищное строи
тельство, хотя им'внно туда 
люди несут заявления на по
лучение квартиры.

Наверное,, стоит обсудить 
на съезде . вопрос передачи 
хотя бы части заработанных 
коллективами средств на со
циальные нужды в распоря
жение профсоюзных ном;ите- 
тов. Нуж1но объединить свои 
возможности в развитии ком- 
ме|рческой деятельности 
профсоюзов. Только эконо
мически крепкие, они смо- 
г'ут быть подли'нно независи
мыми, противостоять ведом
ственному диктату, нерацио
нальному использованию го- 
сударственным.и органами 
материальных и природньгх 
ресурсов, использовать пра
во на 'Забастовку и матери
ально поддержать трудящих
ся.

-

Любовь Владимировна 
ЗАХАРОВА, .председатель 
профсоюзного комитета ро
дильного дома JN» 4, врач:

— Начну с вопроса, кото
рый М'учаег меня последнее 
время. Почему, в народе 
возникает разочарование, не
верие в наши профсоюзы? 
Думаю, и потому, что на 
нынешнем этапе они заняты 
не защитой прав и интере
сов трудящихся, чем долж
ны денно и нощно зани
маться, а , распределяют де
фицит. Зачастую из такой 
дележки ничего хорошего не 
получается, одни (5бнды. А  
вот охрана труда, условия, 
зарплата, социальная защи
щенность остаются вне сфе
ры их деятельности.

Медики ецраведливо се
туют на то, что не имеют
социальных гарантий на
всех уровнях. Достаточно 
сказать, что в бюдакете здра
воохранения нет статьи рас
ходов на социальные нужды 
работников отрасли. Крайне 
низкая заработная плата, ос
трейшая жилищная пробле
ма. Многие медучреждения 
расположены в неприспособ
ленных и аварийных поме
щениях. Из-за плохИ'Х усло
вий труда растет количество 
заболеваний среди медпер
сонала и фармацевтов. Не 
ошибусь,' если скажу, что 
переч'исленные '«болевые то
чки» ха|рактерны не только 
для учреждений эдравоохра> 
нения.

Есть ли в том вина проф
союзов? Разумеется. Но 
нельзя закрывать глаза и на 
то, что у них ен;е мало прав 
и вом:ожностей.,Разве может 
П'рофсоюзный комитет, реаль
но повлиять на выполнение

И еще ‘ОДИН вопрос вол
нует меня: уж больно легко 
хотят профсоюзы отказать
ся от сациально1го страхова
ния! А  ведь еще на заре Со- 
.ветской власти оно было пе
редано им. Система отрабо
тана, налажены связи по от
дыху и санаторно-курортно
му леченИ'Ю. Нужно ли все 
это ломать сейчас, когда и. 
так проблем! достаточно?

Предстоящий съезд 'не 
цринесет в одночасье избав
ления от всех «недугов». 
Надеюсь, это будет первый 
съезд качествеяно нового 
профессионального объеди
нения. Планируемые в бли
жайшее время изменения в 
экономике выдвигают зада
чу иметь сильный координи
рующий защитный орган 
интересов людей тРУДа. Ду
маю, что съезд должен .раз
работать программу, наце
ленную на выполнение сво
ей основной — защитной 
функции. А  она может быть 
только такая: право вето на 
любой закон, любое поста
новление, ущемляющее ин
тересы трудящихся. Проф. 
-союз, кото.рый ничего не мо
жет, народу не нужен.

11 делегатов. Сегодня мы публикуем интервью с неко
торыми из них. Каждому было задано два вощюса. С 
чем вы собираетесь на съезд? Чего ожидаете от профсо
юзного форума?

альной угрозе безработицы. 
А  каков статус безработно
го? Какие .размеры .пособий? 
Профсоюзы должны. смяг
чить удпр рынка. Тяготы пе
реходного периода надо ■воз
ложить прежде всего на тех, 
кто шикарно живет на не
трудовые доходы. А  настоя
щие труженики ДОЛЖН.Ы 
быть спокойны за свое бу
дущее. И вообще экономика 
должна быть для человека, 
а не против него. Ни в коем 
случае профсоюзы не долж
ны оставаться в стороне от 
разработки нового законо
дательства о труде и алц- 

■-ЩП£натц»11'№; проектов дру
гих законов; которые разра
батываются и пржнимаются 
Верховными Советами стра
ны и .республики.

Нам, делегатам, обяза
тельно нужно поднять на 
съезде воп.рос защиты тех, 
кто служит в армии. Мы же 
тан лихо везде пишем, что 
служба в Вооруженных Си
лах СССР не прерывает 
члеиотза в профсоюзах. А  
ребята бегут из армии и го
ворят: так плохо, как там,, 
наверное, еще в тюрьме. Мы 
же ничем помочь им не мо
жем; доступ в воинские ча
сти профсоюзам закрыт.

Главное — это добиться 
■единства действий в защите 
прав всех трудящихся и 
создать сильные, обновлен
ные, справедливые профсо
юзы, Здесь, на местах, 
«■внизу», мы должны по-яа- 
стоящему ишользоватьглав
ное средство — коллектив
ный договор. А  вот на более 
высоком уровне обязатель
ны соглашения профсоюзов 
с правительством, чтобы ни 
один закон или подзаконны'й 
акт не ущемлял драв чело- 
века труда. Нужен право
вой механизм, обеспечиваю
щий ответственность испол
нительных органов власти 
■перед трудящимися' в лице 
их профессиональных сою
зов. Этого надо добиваться 
на съезде.

Хотелось бц, чтобы деле
гаты съезда редшли вопрос 
о выборности всех оовобож- 
денных профсоюзных работ
ников, начиная с председате
ля, (объединения,, конфедера
ции) и заканчивая инструк
тором. Трудно изменить 
стиль работы, добиться доб
рых перемен в деятельности 
■профсоюзов, если в аппарате 
будут сидеть люди, твердо 
знающие, что увольнение да
же за плохую работу им не 
грозит до самой пенсии.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Валентина Сергеевна СА
РАТОВА, секретарь обкома 
профсоюза работников свя
зи;

— .Се.йч.ас профсоюзы са
мая многочисленная обще
ственная организация, но 
вот ее существование в ны- 
нешне.м виде под вопросом. 
Профсоюзы зачастую не за
щищают, а представляют 
интересы, л, .как правило, не 
рядовых рабошиков отрас
лей. Положение дел не, удо
влетворяет. Принимается 
много решений, меняются 
■вывески, а доб'рых перемен 
мало. |Ослабляет профсоюзы 
и борьба между orpacnieBbi- 
М.И и региональными органа
ми в верхних профсоюзных 
эшелонах.

Лично меня, как профсо
юзного работника, не устра
ивает то, что мы постоянно 
уступае1.м ко(м1у-то 'место: 
то забастовочньш комите
там, то неформалам. Тогда 
как, профсоюз должен 
быть в авшгарде. В этом 
■плане нам нужно серьезно 
■меняться самим, Я в .корне 
не согласна с тем, что проф
союзы должны отойти от 
производственных вопросов. 
Это же абсурд. Нам нужно 
объединить свои силы для 
защиты человека труда от 
непродуманных ,решений 
при переходе к регули.руе- 
мым рЬБиочным отношениям, 
которые затронут благосо
стояние большинства совет
ских людей, а половину по
ставят на т,рань нищеты или 
в условия нестабильного 
участия в общ'ественно по
лезном труде.

Сейчас обсуждается 'Про
ект Закона о занятости. По 
сути в нем речь идет о ре-

Иначе теряются на глазах 
не только частицы конструк
тивного из вчерашнего, но и 
совсем недавний, «.пере, 
строенный» опыт. Нашл.и же 
•возможность провести в рай
оне в канун йервой сессии 
широкий опрос-а.нкетирова- 
ние: кого'бы хотели видеть
избиратели ' на постах со
ветских руководителей? Ре
зультаты опроса, нелишне 
сказать, заметно совпали 
тогда с итогами сессии. А  
что сейчас?

— Интересно .узнать, о 
ком на комиссии спарили? — 
спросил у меня в перерыве 
последней сессии А. 3. Пи
саренко, бригадир ИМК-бЗ 
«Северстроя». — Со мной, 
■как с депутатом, никто со
вет не держал...

Не в знак ли протеста 
против собсгве'нной отстра
ненности, хаотичности проис
ходящего сессия эта — 
впервые за многие годы, тем 
более после вьгбаров — е>ле- 
еле набрала кво.рум? Целых 
два часа ушло на «принуди
тельный» сбор...

— Реальной кандидатуры 
на должность мэра по-преж
нему нет, — сообщил нако
нец собравшимся А. Б. Ку- 
приянец. И после того, как 
еще три часа утекли на бес
плодное (без аргументов) го
лосование, сидящие в зале 
рв'Шили не расходиться, 
пока не «пройдут» два за- 
месштеля мэра. Работать-то 
некому!

За обе— впервые назван
ные — кандидатуры сессия , 
отдала голоса неожиданно 
дружно. Практически без 
дебатов. Еще более рладко 
проходили через неделю 
■выборы нового мэра — че
ловека, наконец-то согла
сившегося взять на плечи 
нелегкую ношу. И, хотя ни 
малейшего опыта советской 
работы .председатель пока 
не имеет, очень хочется ду
мать, что на смену «дебатам 
о власти» пришли не уста
лость и равнодушие, но осо
знание полной, взаимной от
ветственности ра поистине 
кризисный накал цроблем' в 
районе и в гор'оде. А  значит, 
время сознательной общей 
напряженной работы.

«голосование, даже всеоб
щее, не есть еще поиск ис
тины», — напом'нил недавно 
известный писатель из-за 
кордона (уж таи получи
лось), и все-таки искренне 
переживающий за все, что у 
нас происходит. Вольно же 
там выдавать афоризмы...

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

г. Колпашево.

«КРУГЛЫЙ
стол»

в ШКОЛЕ 
МВД

За такой стол сели 
ученые ТГУ, практиче
ские работники отдела 
исправительных дел
УВД, преподаватели и 
сд1шгатели Томской шко
лы усовершенствования 
начальствующего состава 
МВД СССР. Тема раз
говора — концепция ре
формы уголовно-исполни
тельной системы, которая 
одо1бфена м>инисте|рством.

1В предложениях недо
статка не было. Но мне
ние большинства — при
нять такую концепцию 
можно лишь после раз
работки Основ уголовно
го законодательства. Ост
ро стояли вопросы право
вой и социальной защи
щенности работников 
ИТУ, престижа их тру
да.

Решено все замечания 
довести до участников 
Всесоюзной научно- 
практической конферен
ции.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

ОБРАЩЕНИЕ
участников II пленума Каргасокского райкома КПСС к районным комитетам 
партии России, обкому и ЦК КПСС, коммунистам — народным депутатам 
областного Совета, РСФСР и СССР

Сложный, кризисный период, пережи
ваемый пашей страной и партией, вызыва
ет глубокое беопокойство коммунистов 
районной партийной организации. В этих 
условиях мы •— за переход к рыночным 
отношениям,. Но мы понимаем' и об'осио- 
ванную тревогу малообеспеченных групп 
населения. Люди сегодня не знают соци
альных последствий перехода к рьшочным 
отношениям, ,не видят конкретных мер по 
социальной защищенности человека. При
знавая равноправие всех форм собствен
ности, мы категорически против скупки 
государственных предприятий дельцами 
теневой экономики и превращения мафи
озных деятелей в' хозяев жизни трудя
щихся.

Обращаемся к ЦК КПСС, коммуни
стам — народным' депутатам областного 
Совета, РСФ.ОР и СССР принять все за- 
в'иаящие от них меры, что1бы не допустить 
такого развития событий.

Второй важнейший политический во
прос, который волнует сегодня ком'муни- 
стов и беспартийных, — способность 
КПСС к обновлению и самоочищению.

Пора прервать традицию взваливать 
всю вину за ошибки,, злоупотребления и 
преступления на ушедших из жизни, а 
здравствующих творцов та'к называемого 
застоя с почетом или без шума провожать

на персональные пенсии.
Мы .против репрессий, но требуем при

влечь к партийной ответственности членов 
КПСС, ДОПУСТИ.ВШИХ злоупотреблевия и 
другие нарушения, находясь у  руля па'Р- 
тийкой и государственной власти, и в пер
вую очередь из высшего партийного эше
лона.

Пока бывшие па(ртийные и государст
венные руководители (поименно их лучше 
других знают в Политбюро, ЦК и Цент
ральной контрольной комиссии КПСС) 
будут находиться в рядах партии и отли
чаться от других советских пенсионеров в 
материально.м и ином обеспечении, до тех 
пор не будет веры у .коммунистов, чест
ных тружеников в стремление и способ
ность КПСС к обновлению, а то, что пар
тия теряет доверие, не видит только тот,, > 
кто не хочет видеть. Думаем, что у ЦК 
КПСС и Центральной контрольной ко
миссии хватит воли и мудрости прислу
шаться к мнению ном:мунистов и оав-обо- 
дить партию от лиц, нанесших ей огром
ный политический и моральный .'.уро'н.

Просим: Томский обком КПСС, район
ные комитеты партии России поддержать 
наше обращение.

Участники II пленума 
Каргасокского райкома КПСС. 

05.10,11990

С О О Б Щ Е Н И Е
окружных избирательных комиссий по выборам народных 

депутатов Томского областного Совета

в связи с проведением 25 
ноября повторных выборов 
народных депутатов Том
ского областного Совета и 
вместо выбывших кандида
тами в народные депутаты 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ:
По избирательному округу 

№ 11
Гриньков Юрий Георгие

вич, 1947 года рождения, 
русокий, беспартийный,
председатель ремонтно-
строительного кооператива 
«■Спартак», проживает в 
г. Томске, ул. Вершинина:

Качанко Олег Александ
рович, 1955 года рождения, 
русский, беспартийньгй, за
меститель гла-вного врача 
Томской психиатрической 
больн.ицы, проживает в 
г. Томике, уя. Говорова:

Шкарупа Виктор Петро
вич, 1940 года рождения,, 
украинец, член КПСЦ. заме
ститель начальника управле
ния автомобильного транс
порта управления «Хим- 
строй», проживает в г. Том
ске-?, ул. Транспортная;
По избирательному округу 

№ 34
Бояринов Александр Сте

панович, 1949 года рожде
ния, русский, член КПСС, 
и. о. заместителя председате
ля Октяб,рьского райисполко
ма, проживает в г. Томске, 
ул. Герцена:'

Вайнштейн Виктор Бори
сович, 1939 года рож.дения, 
еврей, беспартийный, началь
ник бюро проектно-конструк
торского отдела .производст
венного объединения «'Том- 
ский .нефтехимический .ком
бинат», проживает в г. ТО'М- 
ске, ул. Ивана Черных;

Ильенок Сергей Иванович, 
.1942 года рождения, рус
ский, беспартийный, заме
ститель директора по .капи
тальному строительству 
Республика.воно'го инмсенер- 
но-технического центра 'СО 
АН  СССР, проживает в 
г. Томске, ул. Никитина;

Котов Александр Ильич, 
1947 года рождения, рус
ский, начальник планово- 
экономического отдела обла
стного проиэводственного

управления по эксплуатации 
газового хозяйства, прожи
вает в . Томске, пр. Комсо
мольский;

Слюсаренко Мария Алек
сандровна, 1946 года рож
дения, русская, член КПСС, 
заве;^ующая отделом куль
туры Томского горисполко
ма, проживает в г. Томске, 
ул. Лазарева;

Сухушин Вячеслав Степа
нович, 1941 года рождения,, 
русский, член КПСС, ди
ректор детской музыкальной 
школы №  1, проживает в
г. Томске, пер. Ванцетти;

Чугуевский Анатолий Ге-
ор.гнев.ич, 193'5 года рожде
ния, русский, беспартийный, 
главный инженер Института 
физики прочности и мате
риаловедения Томского отде
ления СО АН ССОР, проши
вает в г. Томске, ул. 79-й 
гвардейской дивизии;
По 'избирательй0|иу округу 

'  № 58
Афа.насьев Олег Хлексан-

д. рович, 19Э9 года рождения, 
русский, беспартийный, глав
ный .режиссер T omokoito те
атра юного зрителя, прожи
вает в г. Томске, ул. Нахи
мова;

Долдин Николай Ивано
вич, 1943 года рождения, 
русский, член социал-демо
кратической парт.ии России, 
начальник бюро конструк- 
•торского отдела Томского 
радиотехнического завода, 
щроживает в г. Томске, ул. 
Мокрушина;

Сулакшин Степан Степа
нович, 1954 года рождения, 
русский, беспартийный, на
родный депутат ССОР, член 
Комитета по экономической 
реформе Верховного Совета 
СССР, временно проживает 
в г. Москве;

Хараим Леонид Михайло
вич, 1945 года рождения, 
украинец, беспартийный, 
благочинный: Православных 
церквей Томской области, 
настоятель Петропавловско
го собора, протоиерей отец 
Леонид, проживает в г. Том'- 
оке, у л. Алтайская;
По избирательному округу 

№ 81
Касьянёнко Виктор Эду

ардович, 1966 года рожде
ния, член ВЛКСМ, заведу- 
ЮШ.ИЙ отделом; горкома 
■ВЛКСМ, проживает в 
г. Стрежевом, III микрорай
он:

Корепанов Виктор Леони
дович,. 1963 года рождения, 
русокий, беспартийный,
электрик центральной базы 
производственного обслужива
ния, проживает в г. Стреже- 
вам, ул. Строителей;
По избирательному округу 

№ 83
Набиев )3алерий Фарсович, 

1955 года рождения, тата
рин, член КПСС, председа
тель объединенного комитета 
•профсоюза треста «Томок- 
газстрой», проживает в 
г. Стрежевом. III микрорай
он;

Шипунов Юрий Виталь
евич, 1941 года рождения, 
русский, беспартийный, ди- 
ректор детской юношеской "  

' спортивной школы . «Искор
ка» треста «Том,сктазстрой», 
проживает в г. Стрежевом,
IV ми|КрораЙ10н;
По избирательному округу 

№ 144
Моря Алексей Павлович, 

1947 года рождения, молда
ванин, беспартийный, глав
ный агроном колхоза «М а
як», проживает в с. Сергеево 
Перво'майокого района;

Прейзель Александ.р 
Карлович, 1953 года рожде
ния, немец, член КПСС, 
главный агроном. колхоза 
«.Заря», .проживает в с. Ежи 
Первомайского района;
По избирательному округу 

№ 155
Батраков Андрей Влади- 

•мирович, 1'960 года .рож.де
ния, русский, . член КПСС, 
директо.р Калтайской непол
ной средней школы, прожи
вает в с. Калтай Томского 
района;

Сони Николай Григорье
вич, 1950 года рождения, 
русский, член КПСС, брига- . 
дИ'Р тракторной бригады сов- 
хоза «Каидинакий», прожи
вает в с. Кандинка Томского 
района.

НАШ И ИНТЕРВЬЮ

Укрепляем зарубежные связи
Трудно застать в своем; кабинете генерального дирек

тора международного научно-производственного объеди
нения «Зонд» и объединения «Томскинтерсервис» Юрия 
Яковлевича Ковалева. Он в цоетоянных командировках: 
то в московской штабкварт1фе, то на совещаниях. И эта 
встреча получилась едва ли це ,слзшайио.

А  что тут .удивителъ- 
И01ГЮ? — сказал Ковалев.— 
Ведь многократно повыси
лись темпы деятельности 
«'Зонда» и «Томскиятерсер- 
виса». Это связано с бьютро 
меняющейся политической и 
экономической обстановкой в 
.мире, особенно в Европе. В 
связи с переходом. на сво
бодно конвертируемую, валю
ту приходится менять весь 
тот м.вханиэм„ который у нас 
был в раэдках изаишодейст; 
•ВИЯ с Болгарией. Неизмери
мо расширяются возможно
сти «З.онда». Теперь 
значение приобретает лишь 
.конкурентность продукции. 
Мы усилили поставки в Бол
гарию всей комплектации 
для производства наших 
Приборов,. чтобы уже в этом 
году полностью сбаланецро- 
вать наши расчеты в пере
водных рублях и перейти 
на раочеты в свободно кон
вертируемой валюте. Поэто
му пришлось совершить ряд 
срочных поездок в Болга
рию, подписать новые конт
ракты. а теперь их надо реа- 
лИ|Зо.вывать.

— Но вы ездили и в дру

гие страны?
— Да,, мы ищем и других 

партнеров. Так, трижды бы
вали в ГДР. Здесь проявля
ют очень большой интерес к 
ртутному га1зоанализатору. 
Договорились, что и в рам
ках новой Германии одно из 
подразделений бывшей ака
демии наук ГДР будет по- 
прежнем5’1 взаимодейство
вать с нами. В Западной 
Германии сильно , «зеленое» 
движение, и там намерены в 
качестве од.ного из блоков 
зк'0ло.гиче.с.кой программы 
использовать экологические 
приборы, разработанные .в 
стенах Института оптики ат
мосферы и опеЦ|Иальнаго 
коН'Стру.кто,1Х;кого бюро «Оп
тика». В Берлине мы наме
рены создать наше предста
вительство.

— Нынешние политиче
ские процессы в Германии 
не помешают вашим ила. 
нам?

— Нет, не думаю. За 
трехкратное пребывание в 
ГДР удалось воочию наблю
дать весьма любоП'Ытный 
процесс изменения психоло
гии людей, В июле чувство

валась сильная растерян
ность, ломалось отношение 
ко многому. Люди были как 
бы ошарашены. Еще бы! 
Ведь хлеб подскочил в стои
мости почти десятикратно
— до трех марок, а вот це
ны на таку.ю дорогостоящую 
аппаратуру, как видеомагни
тофоны., вдруг удали до 100
— 150 марок вместо преж
них 1.000. 'Увеличилось ко
личество товаров в магази
нах. В августе многие были 
озабочены проблемами заня
тости, безработицы, конку
ренции с западньши пред
приятиями. Даже такая все- 
мирно известная фирма, как 
«Цейс», й та испытывает 
большие трудности с заня
тостью людей. В сентябре 
уже стало понятно,, что эти 
трудности време'вные. Никто 
не будет оставлен в беде, и 
сам,о изобилие товаров и 
продуктов в магазинах убйж- 
дало, что так и будет. И к 
нам вп.олне нормальное отно
шение. В нас видят перспек
тивных партнеров. Там пре- 
■красно понимают, что не 
будь перестройки в COOP, 
то и в ГДР все было бы по- 
прежнему. Для «Томскин- 
терсервиса» здесь хорошие 
перспективы сотрудничества, 
в частности, можно закупить 
компьютеры, оргтехнику, 
медицинские ’  приборы.

Активизировались связи с

американцами. Так, в рам- 
.ках американо-советомаго
торгово-экономического со
вета мы уже осуществили 
десять выгодных контрак
тов. Ш'ир'окомасштаФ1ые 
операции проводим с Поль
шей, где большой интерес 
вызывают наши лазеры на 
•парв'Х меди. Там намерены 
■приобрести пять таких лазе
ров. 'Уже вьшолнен контракт 
на .полтора миллиона инва
лютных .рублей с Польшей и 
еще два контракта на значи
тельно большую сумму в 
стадии выполнения. Успеш
но развиваются связи с Юго
славией.

— Появились какие-то 
новые мысли, соображения 
о ведении внешнеэкономиче
ской деятельности за это 
время?

— Мы еще не готовы 
вполне к такой деятельности, 
хотя сам механизм «Зонда» 
уже от)работан, и успешно. 
У  нас теперь четкие пред
ставления о банковской, 
международной валютной си- 
стем'6, трайапортной и тамо
женной. Набрали необходи
мый опыт,, который нужен 
■менеджерам. Теперь дело за 
продукцией. Это вполне по 
силам и возможностям как 

. научным подразделениям.
так и промышленным пред- 
•приятиям.

Г. ГОРЧАКОВ.
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2. После освобождения

Итак — свобода! Но мир сво
боды порой жесток, нередко не- 
справедлив. Вот ответьте, пожа
луйста, где жить человеку, вы
шедшему из мест заключения, не 
имеющему родных и близких? 
Право на жилье у 1нас по закону 
теряется после шести месяцев от
сутствия. А  как в Томске с квар- 
тирами — объяснять, наверное, 
не стоит. Идти к дружкам? А  с 
работой? Кому охота к себе на 
производство принимать бывшего 
зека? Да к тому же грядут но
вые перемены. Который месяц 
подряд мы вбираем в себя ин- 
формацию, страшась будущей

- без|работицы. Каждый из нас хо
чет благополуч1ной жизни, рабо
ты (ПО собственному интересу и с 
хорошим заработком. В этом нет 
ничего зазорного.

Да, жизнь — борьба. Значит, 
вместе с безработицей, конку
ренцией за Праш быть устроен
ным на порядочном месте будет 
расти так называемая армия 
ущербных, в чем-то обиженных 
людей. Орашно представить. А  
человеку, отбывшему наказание? 
Идти проторенной дорогой, а за-

- тем вновь скорей в тюрьму? Не 
лучше ли не ждать дополнитель
ного всплеска преступности, по
стараться помочь встать на ноги, 
дать утвердиться в свободной 
жизни когда-то оступившемуся?

“И это не только акт милосердия, 
гуманивма, это становится требо
ванием нашего времени. Именно 

. этим и продиктовано создание 
центра социальной адаптации, где 
каждый освободившийся, у кого 
нет семьи, родственников, пропи- 

,,оки, найдет помощь.
— Человек, который обратился 

к нам, прибыв из мест за- 
.ключения, — рассказывает на-
- чальник центра майор Октябрь
ского РОВД Магеррам Ромавано- 
вич Расулов, — получает жилье,

,'Мы помогаем ему и трудоустро
иться. Прописка первоначально 
дается на шесть месяцев, затем 
продлевается. И даже если он 
"найдет семью, то есть устроит 
свою личную жизнь, дадим пол
ностью воаможность полупить по
стоянную прописку. Учреждение 
наше, можно оказать, молодое, 
созданное в июне этого года. При
мером послужил опыт создания 
центра социальной адаптации в 
Куйбышевокой области.

Что же представляет собой

Окончание. Начало в № 241— 242.

центр? В сущности это два об
щежития, или, как их назьшают 
специалисты, два блока. В одно.м 
Ж1ивут ссыльные и .освобожденные 
по сро,кам наказания. В другом—  
УСЛОВ1НО освобожденные.

В сентябре здесь проживало 
55 человек, и из них 45—.ссыль
ных, Половина ссьшьных — «те 
плотрассники» (понимать в значе
нии — не работали, а жили в 
местах прохождения городских 
или другого рода инженерных 
коммуникаций). Это алиментщи
ки, бывшие бичи и бомжи. Они 
Т|рудно поддаются перевоолита- 
нию, тяжело выдерживают режим 
возвращения к нормальной жиз 
ни.

Если все называть проще, то 
помещения центра социальной 
адаптации состоят из доб^ротных 
рабочих общежитий. В каждой 
ко.М1нат€ живут пять человек. Но 
это пока. В будущем планируется 
не только более .комфортные ус
ловия .совместного проживан.ия, но 
и расширение центра до ста чело
век. Сейчас его аппарат вместе с 
нячал1Ьни1ком’ с1п'ецво1М1ендатуры— 
три человека, в будущем будет 
пять. Есть здесь столовая, ком
ната овдыха с бильярдом, спорт
зал с оборудованием для культу
ристов. Словом, все так же, как 
везде, внешне ничего примеча
тельного, если не считать дежур
ных офицеров в милицейской 
форме. Но это тоже пока. В по- 
оледутощем, чтобы меньше сму
щать своих жильцов, трудиться в 
центре будут шльвояаемные с 
правом: кураторства органами
УВД. Есть у центра и свой спон
сор. Им стал трест «Томснп.ром- 
сгррй». В этом году, как сооб- 
нщл начальник отдела кадров 
Владипиир Михайлович Головенко, 
содержание центра , обошлось 
«Томскпромстрою» в ' 48 тысяч! 
рублей.

— Эти средства,, — сказал 
Владимир Михайлович, — мы 
.рассматриваем как свой коллек
тивный вклад в общее дело борь
бы с npeicTynHOCTbiro. Но деньги! — 
не главное. У  нас в тресте есть 
договор на трудоустройство всех, 
кто обращается за помощью в 
центр. И если в результате хотя 
бы часть прибывших из мест за
ключения станет нашими кадро
выми рабочими, то это будет на
шей победой в борьбе за возвра
щение человека к нормальной 
жизни.

Хорошие слова. Вот так взять
ся и всем миром. Рано или позд
но, по эту проблему решать прп- 
.дется. Пока сделано чуть-чуть. 
Продвинулись на полшага вперед. 
А  каково будет дальше? Все рав
но улицы нашего города, и. лучше 
раньше, необходимо очищать от 
преступников.

НА “СНИМКАХ: в центре соци. 
альной адаптации, что и говорить, 
спокойная деловая жизнь; за вы
дачей талонов дежурный помощ
ник начальника спецкомевдатуры 
капитан милиции Юрий Иванович 
Яркин; «крестный отец» всех по
стояльцев центра майор милиции 
Магеррам Ромазанович Расулов.

Фамилии других людей иа фо
тографиях, извините, по изве
стным причинам не называются.

Ш
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СКОЛЬКО м ож но
Б О Я ТЬ С Я  П С И Х И А Т Р А

Завтра в Томске открывается шестой Всеросссийский 
съезд психиатров. 350 ученых и практических врачей об
судят проблемы психического здоровья. С его охраной, 
по мнению экспертов Всемирной организации здравоохра
нения, связаЩ) будущее медицины. Наш корреспондент 
взял интервью на эту тему у председателя правления 
Томского Областного научного общества психиатров, ЗД- 
служенного врача РСФСР профессора Е. Д. КРАСИНА.

Корр.: — Как велика
распространенность психиче
ских заболеваний и есть ли 
тенденция у нас к их сни
жению?

Е. Д.; — Прежде всего 
следует отметить, что поня
тие «'Психн1ческое заболева
ние»—это сборное инеодно- 
знач-ное понятие. У  нас. как 
и в других индустриально 
развитых странах, приблизи
тельно 10 'процеитов населе
ния страдает тяжелыми 
формами! душевных заболе- 
ван,ИЙ или другими выражен
ными .расстройствами психи
ки. Кроме того, у 10 про
центов населения выявляют
ся так на1зываеМ|ЬЮ .погра
ничные расст:1ройства (не 
|В1ыражен,ное интеллектуаль
ное недоразв-итие, невротиче- 
,окие и невроаоподобные со. 
стояния и расстройства лич
ности).

— Вы называете ошелом
ляющие цифры. Разве все 
эти люди нуждаются посто
янно в помощи психиатров, 
должны лечиться в психиат
рических больницах и нахо
диться на {психиатрическом 
5̂ ете, так пугающем насе
ление?

—- Ни в коем случае. Да- 
же в первой группе — «вы
раженные психические забо
левания.» — заболевание не 
всегда принимает хрониче
ское, затяжное течение, при
водящее н инвалидности. Из 
каждых 10 больных этой 
группы лишь 1— 2 то или 
иное время Ĵ elчaтcя в психи
атрических больницах, а ос
тальные находятся среди 
нас, живут в семьях, рабо
тают. Не всегда они посто
янно нуждаются в помощи 
психиатров и тем более в 
.пожизненно|м, днопансерном 
учете. Что касается втррой 
группы, то и она неоднооб- 
разна. Во многих случаях 
это лишь эпизодические 
нервно-психичеокие расст
ройства. Иногда для их те- 
рапии достаточно одной пси
хотерапевтической беседы. 
Многие невротические реак
ции после снятия стрессовых 
ситуаций сами проходят. Во. 
обще оправедлив (^оривм, 
что людей, не'ТЯопйтавших 
невротических реакций, в'ми- 
ре так же мало, как и лю
дей, не перенесших наоморк.

— Есть ли тенденция к 
снижению психической пато
логии и так называемых по
граничных состояний?

— Пока никакой общей 
тенденции к снижению нет. 
Это связано со многими био
логическими, социальными, 
ако|Н.омичес1Мими, экологиче- 
окими факторами и даже... с 
успехами медицины.

— Как это, Евсей Дави
дович, успехи медицины мо
гут способствовать росту 
психической патологии?

— Медики научились спа
сать жизнь больных при 
MiHorHX мозговых инфекциях, 
но, например,. менияго-энце- 
фалиты часто не проходят 
бесследно для псижчеокого 
здоровья. То же самое м,ож- 
но сказать об оживлении но
ворожденных при асфикси
ях. Увеличение продо.лжи-

тельности жизни населения 
безусловно положительное 
явление, однако его диалек
тической (проггиваположяо. 
стью .является рост психиче
ских расстройств у лиц стар
ческого возраста.

— Подтверждаются ли 
эти данные конкретными ис
следованиями?

— Томские психиатры да
вно цел ей аправле нно ис с ле- 
дуют эту проблему (А. И. 
Потапов, Б. С. Положий, 
М. И, Петров, В. Б. Мине- 
вич). После открытия НИИ 
психического здоровья ТНЦ 
АМН СССР они расшири
лись и углубились (В. Н. 
Сем.ке, Г. В. Логвиновяч, 
П. П. Балашов, В. Н. Суда
ков, В. С. Бриченко). Ито
гом совместных исследова
ний явилодь издание перво
го в Советском (Ьоюзе атласа 
психических заболеваний в 
Сибири, и на Дальнем. Восто
ке,.

Естественно, что в раз
ных группах населения име
ются значительные разли
чия. Однако главное в дру
гом.: везде эта патология за
нимает существенное место, 
а в некоторых случаях при
нимает угрожающее значе
ние. Например, -проводимые 
кафедрой психиатрии совме. 
стно с То.мской .психиатриче 
ОКОЙ больницей обследова 
иия (М. И. Петров, Л. Я 
Шеметова., И. Р. Семин 
М. А. Эйдельман, О. Н 
Ахметшина) в одной из Том 
оких школ-интернатов вы. 
явили почти у половины 
учащихся те или иные 
нервно-психические откло
нения. !Выяснена зависи
мость этой патологии от се- 
мейного онружения.

— Это донстатация фак
та. Принимаются ли меры к 
их профилактике и лечению?

— В Томске созданы пер
вые в стране психогигиени
ческие сцужбы студентов, 
рабочих промышленных 
предприятий, учащихся
СПТУ и школьников. Центр 
пограничных состояний. В 
их создании и работе актив-

-участие принимала боль- 
■Щая группа научных работ
ников и врачей Томской 
психиатрической больницы, 
НИИ психического здоровья 
и кафедры психиатрии. Ду
маю, что настало время 
большей интеграции этой 
деятельности в рамках на
шего научно-учебно-практи- 
ческого объединения пси- 
хиатров.

— Сейчас много дншут о 
бывших злоупотреблениях 
психиатрии. Как бы вы мо
гли прокомментировать эти 
сообщения?

— Это модная тема. В 
ней сочетаются правда, по- 
дуправда, одностороннее не
квалифицированное освеще
ние какого-то сенсационного 
«жареного» факта и пржто 
вымыслы.

— Поясните это положе
ние, так как в ответ на мно
гие обвинения психиатры 
часто «хранят гордое мол
чание».

— Возможно, вы правы.

но следует сделать оговор
ку: не во всех этих случаях 
надо вступать в публичную 
полемику. Иногда это чисто 
профессиональный вопрос. 
Мы знаем, что тысяча чело
век не переубедят больного, 
зато он может (и так часгго 
бывает) переубедить и инду
цировать своей болезненной 
идеей тысячу здоровых, в 
том числе даже и опытных 
журналистов, не знающих 
психиатрии. Психиатрия бы
ла тесно связана с идеологи- 
че!сни-фил.ософ|Ск|ими! докт
ринами, господствующими в 
обществе.

Думаю, что следует гово
рить не о злоупотреблениях 
отдельных психиатров (они 
■могут быть, к сожалению, в 
любой профессии), а о 
злоупотреблениях .системы 
психиатрией, она оказалась 
ее заложницей. Руководите
ли психиатричеших служб 
были связаны с жесткой си-,, 
стемой ведомственных инст-' 
рукций и обязаны были под 
страхом снятия с работы и 
других >к!ру1пных неприятно
стей их выполнять.

Расс:.матривая теперь ре
троспективно некоторые ис
тории болезни больных, на
ходившихся на принуди
тельном лечении, можно 
прийти к. заключЕнию, что 
нервно-психические рас
стройства у них были не 
столь велики,, чтобы они не 
М.0ГЛИ отда!вать отчет в сво
их действиях И не miothh 

■ руководить своими ноступка- 
ми в отношении инкримини
руемых им прокуратурой, 
милицией или КГБ наказуе
мых в то время уголовных и 
.политических деяний. Сле
довательно, ие было И до
статочных (юнований призна
вать их невменяемыми, а 
судам назначать принуди
тельное лечение. Кстати, во
преки распространенному 
мнению, не психиатры, а суд 
и только суд назначает или 
«снимает» принудительное 
лечение.

Общество предоставляет 
психиатру мандат, и он дол
жен с 1ВЫсокой компетентно
стью и ответственностью от
стаивать интересы больных и 
ограждать общество от их 
В.ОЭМОЖНЫХ социально опас
ных действий. Конечно, надо 
разумно снимать больных с 
диспансерного учета или ис
ключать многие необоснован" 
ные ограничения для уче
бы и работы. Томские пси
хиатры многое сделали и де
лают в этом направлении. 
При диспансерном, отделе
нии больницы работает спе
циальная комиссия по пере
смотру диагнозов и снятия 
больных с психиатрическо
го учета,

— Вы, Евсей Давидович, 
являетесь членом союзной 
комиссии по подготовке 
проекта за(кона о психиче
ски больных, который будет 
представлен Для [утвержде
ния в Верховный Совет 
СССР. В чем его основная 
идея?

— Проект закона опуб
ликован в печати в августе 
этого года и сейчас широко 
обсуждается |01бществвнно- 
стью. Его основная цель— 
социальная защита психиче
ски больных, дальнейшая 
'Гуманизация , (психиатриче- 
акой и наркологической 
служб. Не менее важна 
ликвидация псих!иатриче- 
ской неграмотности населе

ния. Считаю, что одним из 
основных направлений гума- 
.низации и улучшения всех 
сторон деятельности психиа- 
тричеамой службы является 
ее открытость, привлечевие 
к решению, ее проблем «по
требителей».

— Это новое понятие. 
Кто может быть «потреби
телем» психиатрических 
служб и что они должны 
делать?
. — Потребителем служб 

психического .здоровья
м-огут быть все, кто испы
тывает проблемы в резуль
тате психического заболева- 
иия; все озабоченные .поло- 
жением больных и жела
ющие оказать им помощь. 
Мы приветств.уем интерес 
некоторых депутатов и чле
нов вновь со!эдавае'Мых об
щественных организаций к 
-психиатрии. с согласия 
больных мы не возражаем 
против их участия в про
фессиональных! НОНСИЛ:иу- 
мах и комиссиях. К сожа
лению, их интерес на этом 
пока ограничивается. . .Мы 
надеем!ся, что они примут 
активное участие в разре
шении многих сложных 
проблем нашей психиатри
ческой и варкологическо;й 
органи|Зации.

— Евсей Давидович, мы 
все время говорили о пси
хиатрии. Какое же положе
ние в наркологии?

— Все, что я гово;рил о 
психиатрии, имеет прямое 
отношение и к наркологии. 
П|риици1ПЫ! администрати|в- 
но-принудительного привле
чения больных алкоголиз
мом к лечению себя не 
оправдал. Необходима гу
манизация наркологии, пре- 
цращение наркологических- 
отделений при промышлен
ных предприятиях и лечеб
но-трудовых профилакт.ори- 
ев прежде всего в меди, 
цинские учреждения, а не в 
источник дополнительной 
рабочей силы. Необходима 
большая связь, а возмож
но, и воссоединение с пси
хиатрией. Это большая про- 
блема, которая требует осо
бого разговора.

— И последние вопросы. 
С какими успехами встреча
ют ресцублнканский съезд 
томские психиатры? Каким 
проблемам будет посвящен 
предстоящий высокий  ̂ фо
рум?

— Есть и успехи. Напри
мер, за последнее пятилетие 
на базе Том,ского на.у1чно- 
учебно - практичесвого объ
единения защищено семь 
докторских диссертаций 
(В. С. Положий, Г. В. Лог- 
винович, В. Г. Бородулин, 
Н. А. Корнетов, Г. В. За
ле воки й, В. Н. СудакО|В, 
В. В. Миневич). К сожале
нию, у нас трудностей боль
ше, чем успехов. Главная 
проблема съезда — пути 
дальнейшей гуманизации и 
организационного совер
шенствования в психиатрии 
и наркюлбгии.. В научную 
црограмму также включены 
различные аспекты погра
ничных состояний, эпилеп
сии, алкоголизма и HaipKO- 
мании, полученная наукой 
новая информация. Будут 
обмен М:нениями по эти;м 
проблемам, выработка со- 
гласонанных рекюмендацйй.

^intourist Япония в марте? 

Это  просто фантастика!
Гругаповые и индивидуальньш туристские поездки 

практически В ЛЮБУЮ СТРАНУ МИРА предлагает для 
вас Всесоюзное акционерное общество «Интурист» и га
рантирует высокий уровень обслуживания при умерен
ных ценах. Оплата поездок — в иностранной валюте и 
в рублях.

ВАО «Интурист» готов ваять на себя организацию 
обслуживания за рубежом при направлении сотрудников 
организаций в служебные командировки.

.Новые экономические условия хозяйствования по- 
зволн'ют совершить увлекательную зарубежную турист
скую поездку любому обладателю средств в иностранной 
валюте, будь то частное лицо или член трудового коллек
тива. Направляйте любые ваши заявки, все они будут 
внимательно расомютрены и удовлетворены!

КРУИЗ В ЯПОНИЮ на теплоходе «М . Шолохов» с 
12 по 28 марта 1991 года по маршруту Владивосток — 
Кобе — Токио — Владивосток. Ориентировочная, стои
мость берегового обслуживания — 470 инвалютных руб
лей. стоимость, обслуживания на теплоходе от 1.410 до 
2.110 рублей — в зависимости от .класса каюты. Пред
лагаем 15 путевок.

Ориентировочные программы туров и стоимость об. 
служивания в стране посещения (в инв. руб.)

Внимание: групповые цены на 1991 год.

Страна Продолжительность поездки Стоимость

Греция 7 дней 270
Австрия 4 дня 160

8 дрей 420
Индия 16 дней 320
Испания 5 дней 160
Италия 5 дней 260
Португалия 5 дней 150
Турция 12 дней 380
Франция 8 дней 540
Ф РГ 8 дней 460
Швеция 8 дней 700

(в инв. руб.)

С занашми и за оправками обращайтесь* г. Томок,
. Белинского, 15, отделение ВАО «Интуриот». Тел.
!.2'5-37, 23-41-71, 23-45-31.

С Н А Ч А Л А - Д О К У М Е Н Т Ы ,  
П О Т О М - Б И З Н Е С

КОМПЛЕКТ ДОКУМЕНТАЦИИ по созданию малых предприятий предла
гает научно - праивваДственный кооператив «КВАНТОР» в помощь коллектив
ной и частной инициативе: при создании малых предприятий для всех отра:слей 
народного хозяйства 'Ва основе любых форм собственности.

Стоимость комплекта докум-ентации — 100 рублей.
Оплата— наложенньш платежом. Заявки натравлять по адресу: 626718 

г. (Новый Уренгой Тюменской области, |Ленинград|ский |пр., дом (4, кв. 01. НПК 
«Квантор».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



1НАМЯ
23 ОКТЯБРЯ 1990 ГОДА ф  N, 243 (21063) СТР. 4

Наши интервью!

ссСказка -  балет»: 
продолжение следует

Восемь )Л€т подряд коллектив Томской филармонии .«Сказка-балет» при 
участии Натальи Налагиной и Александра ГГагильцев|а (радовал юиых, да и не 
только юных, лрителей .Томска и многих других городов страны. Потом этот 
талантливый коллектив жуда-то исчез. И (только почти после года молчания мы 
снова услышали об артистах; они получали лауреатские звания я престижные 
премии на очень представительных конкурсах.

Наш Ко^ре^зпондент (встретился с Александрой {Тагильцевым и попросил 
его рассказать об успехах коллектива, /о |тч>м, (чем сейчас запяты (он я его жена 
Наташа.

—  Саша, чем вы были 
заняты с тех лор, как исчез
ли нз поля зрительского 
внимания?

— Мы с Наташей учи
лись в Мсюкве,. во Вс^ос- 
сийской творческой, мдстер- 
сксьй эстрадного искусства. 
Руководит ею народный ар
тист РСФСР Л. С. Маслю
ков. Занимались под руко
водством лауреата всесоюз
ных и всероссийских кон
курсов артистов эстрады 
Ирины Павловны Осинцо- 
вой. С ней, начиная с осе
ни минувшего года, мы и 
готовили новую програ'мму, 
с которой весной надеемся

Анонс

ПРОПОВЕДЬ
ЧЕРЕЗ

М УЗЫ КУ
Впервые в нашей стра

не появилась возмож
ность реализации подоб
ных программ. На сцене 

певец и священнослу
житель в одном лице.

Свои выступления отец 
Вячеслав Кокорев начал 
в Московской Духовной 
Академии, где ои рабо
тал преподавателем.
Сначала эти выступле
ния были только для 
узкого круга работников 
Ц€рк(р1вных учреждений. 
Затем, с 1988 года, отец 
|Вячеслав сошмешает 
деятельность свещенно- 
служителя с работой в 
iMo'ckobckom филдрм(они- 
ческом объединении, где 
работает солнсто(м).в!о(ка- 
листом,

Вячеолав Косарев 
имеет разностороннее об
разование: инженерно-
экономи'чеокое, музы
кальное п .духовное. Эти 
разнасторонние днания 
позволяют ему интересно 
выстраивать свои про
граммы. По существу 
его выступления явля
ются проповедью через 
искусство. Выступления 
богослова проходят по 
всему Советскому Сою
зу. Переполненные за
лы собирает не только 
вокальная часть про
граммы, по и то, что отец 
Вячеслав является ис- 
К.УСНЫ.М шроповедником- 
полемистом.

Сейчас он выступает с 
.музыкально - богослов
ской композицией «Хри
стос воскрес»,—поют во 
Х|раме...». В программе 
средствами богослов
ских комментариев, ре
лигиозной поэзии и му
зыки раскрывается
жизнь и учение Иисуса 
Христа. Звучат редко ис
полняемые и забытые 
произведения отечествен
ных KOiMinosHTopoB.; П. 
ЧайковокоТо, ’,С. Рахма
нинова, А. Гречанинова, 
П. Чеснокова, М. Сцроки- 
на и других. Религиоз
ные стихи поэтов А. Апу
хтина, А. Пушкина, 
Д. Мережковского, 3. Ги- 
пиус, А. Хомякова,
И. Бродского. После ис- 
нолнекия сольной про
граммы отец Вячеслав 
отвечает на вопросы слу
шателей.

Музыкальные встречи- 
нроповеди будут прохо
дить 26. 27 и 28 октября 
в Малом концертном за
ле филармонии.

М. ЮЛИН.

предстать перед зрителями.
— А «Сказка-балет» окон

чательно забыта? р^омичам 
будет №аль навсегда рас
статься с ее героями — Бу- 
ратино, |Водяяым...

— Нет; мы надеемся пе
риодически! возобновлять ста
рую программу. Но это не 
будет главным в нашей ра
боте. Ведь каждому хочется 
идти дальше...

— Расскажите о вашем 
участии в конкурсах.

—■ Все эти конкурсы бы
ли, разумеется, очень серь
езным творческим экзаме
ном. Одно жюри, с которым 
мы встретились па Всесо

юзном конкурсе эстрадного 
танца в Кишиневе, могло по
вергнуть робкого человека в 
транс. Председатель — ба
летмейстер хора имени Пят
ницкого народная артист
ка СССР Г. А. Усти
нова. В жюри входи
ли такие известные 
специалисты, как москов
ский профессор А. Климов, 
руководитель диплома Ната
ши в ГИТИСе Н. Шере- 
метье1во1»ая, народный ар
тист СССР М. Эса.мбаев и 
другие знаменитости. И вот 
— мало кому известные си
биряки со своей «Сказкой- 
балетом»... Мы показали в 
Кишиневе два номера

«Чепуху» и «Здравствуйте, 
я — Буратино». Коллектив 
завоевал первое' место, сам 
я стал лауреатом - балет
мейстером. А в июне это
го года мы ВЫСТ.УПИЛИ1 в 
Куйбышеве па Всероссий
ском конкурсе профессио
нальных исполнителей и ба
летмейстеров сольного на
родного танца и снова ста
ли лауреатами первой пре
мии за исполнение дуэтных 
.номеров. Мне дали первую 
премию как балетмейстеру.

— А  что вы там танцева
ли?

— Мы показали два но
мера в постановгке извест
ного балетмейстера В., Ма
нохина: «Табуреточку» и 
«Чай для двоих». Разуме
ется, трудно рассказать об 
этих номерах тем, кто их не 
видел. Роскошные костюмы 
Нам сшили в театре имени 
Станиславского под руко- 
.водством художника Б. Н. 
Красю.ка. УспеХ' этого но
мера был таким, что нам 
немедленно предложили ра
боту в Куйбышеве, Мы со
гласились только на неко
торое сотрудничество, но 
пожелали остаться томича- 
иМИ.

— А-Тде была следующая 
ваша победа?

— На конкурсе артистов 
эстрадно - циркового, ори
гинального жанров и :>ст-

■ФОТОКОНКУРС

рщ

I -

СОЛИСТКА. Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Лики скорби 
двух континентов

Изготовление рабочей мо
дели мемориала жертвам ре
прессий началось в Оверд- 
лов1ске. Его автор Эрнст Не
известный воплощает в 
жизнь свою давнюю идею: 
увековечить память всех 
безвинно погибших и нресле- 
дуемых.' .

...Две маски на фоне 
объятых пламенем крестов. 
Это, по замыслу Э. Неизве
стного,' лики скорби двух 
континентов — Европы ’ и 
Азии. Пока увидеть мемори
ал можно лишь в авто|ракой 
модели, которая недавно 
была переправлена сюда из 
Нью-Йорка.

1|5-мет)ровь(е скульптуры

из уральского гранита вста
нут вблизи настоящей гео
графической границы. «Ев
ропа» будет обращена к 
Азии. лик «Азии» — к 
Европе. Эта символика дол
жна передать весь масштаб 
трагедии и скорби народа. 
Именно из-за местоположе
ния «а  стыке континентов и 
выбрал скульптор для во
площения своего замысла 
Урал. И еще потому, что 
Оверддовск — это город 
где он родился и начал ра
ботать, где живут его дру
зья, которые сейчас вместе с 
ним создают мемориал.

— Здесь все пронизано 
воспом>инаниям'и, будит эмо

ции, — признался мастер в 
свой первый рабочий приезд 
на Урал нынешней весной. 
— Я хотел построить .мону
мент раньше, обращался, 
когда уехал из СССР, ,к ми
ровой общественности. » На 
призыв мой и помогавшего 
мне Сахаровского комитета 
мы .получили средства и 
предложений сооружать па
мятник в... Западной Герма
нии. Мне трудно было пойти ■ 
на это. Прошло много лет, 
прежде чем я получил пред
ложение Г01Р0ДСКИХ властей 
Свердловска. По-моему, это 
лучший вариант.

Необходимые для прове
дения всех работ средства 
собирает в виде пожертвова
ний общество «Мемориал». 
Э. Неизвестный отказался 
от авторского гонорара, пе
редал свою работу городу 
безвозмездно.

(ТАСС).

Все флаги в гости к... ТГПИ
Вчера в Томске открылся пленум: Все

союзного учйбно-методического объедине
ния п.0 трудовому, профессиональному
обучению и черчению. В работе пленума 
принимают участие ученые из ряда горо
дов Советского Союза, представители
Госкомитета по народному образ1ованию. 
Академии педагогических наук, педагоги- 
практики. Пленум обсУдит проблемы тру
довой подготовки молодежи в нынешних 
условиях.

А  сегодня в Томском государственном 
педагогическом институте начинает рабо
ту междуна(родный семинар «Информаци
онные технологии в общем и профессио
нальном Образовании». В работе семина
ра принимают участие специалисты из 
ряда зарубежных стран,

В одном из ближайших номеров газета 
более подробно расскажет об этих совеща
ниях педагогов.

П. ЛЬВОВ.

Подписка-91

Не сэкономишь но экономике
Понимаю, что реклама га

зеты выглядит нелепо. 
Подписчик, ежедневно от
крывая очередной номер, 
как-нибудь и без- меня раз
берется, отдать 14 рублей 
64 копейки, чтобы продол
жить подписку, или отнести 
спекулянту за три пачки 
сигарет. Хочу только на
помнить, что, имея под ру
кой еженедельник «Эконо
мика и жизнь», вы имеете 
законодательные и регламен
тирующие документы по всем

УЗЛОВЫМ: проблемам органи
зации хозяйства, без кото
рых не может обойтись се
годня ни один экономист., ни 
один менеджер: информа
цию о состоянии дел в оте
чественной и зарубежной 
экономике, об опыте пред
принимательства и бизнеса.

Переход к рынку,, к эко
номической сам,остоятельно- 
сти будет нелегким, он со- 
1провождается и будет со
провождаться борьбой про
тив ведомственных пут. от

живших хозяйствеины'Х
структур, бюрократической 
волокиты. Знать экономику 
— это значит победить. 
Газета «Красное знамя» и 
наш еженедельник уже рас
сказывали о тяжбе объеди
нения «Томскнефтегазгео- 
логня» со своим управлени
ем связи, которое просило 
отпустить его в аренду. Не
давно управление обрело 
самостоятельность и во 
многом: потому, что борьба 
велась грамотно, была осно

вана на знании новейшей 
экономической литературы.

Так что можете рассчиты
вать .всегда на нашу по
мощь, поддержку и совет. И 
подумайте: сэкономив в ма
лом, не понесете ли вы 
убытков .в большом, в своем 
деле.

Адрес корпункта; 630091, 
Новосибирск, ул. Мичурина, 
5. Тел. 22-18-31.

Н. ЧЕРДАКОВ, 
собственный корреспон
дент еженедельника 
«Экшомяка и жизнь» 

по Западной Сибири.

радного танца, который со
стоялся в сентябре в Ки
словодске. Там мы получи
ли диплом за номер, кото
рый называется «Дело в 
шляпе». Это — своеобраз
ный сценический обзор нра
вов и косткшов девятнадца
того века. Костюмы, кстати 
говоря, снова шились по эс
кизам Б. Краскжа, а я сно
ва стал лауреатом-балегмей- 
стером.

— И что (же дальше?
— Дальше, как всегда,— 

напряженная работа. Будем 
ставить номера с балетмей
стерами Э. Плошкшйым (Мо- 
сква) и Э. Я. Виноградовой 
(Ленинград). И, разумеется, 
будут гастроли. Ведь актер 
живет, пока действует, ра
ботает на сцене. Будут, ко
нечно, и встречи с томича
ми.

— За (границу собирае
тесь?

— Переговоры ведутся. 
Но определенно говорить об 
этом пока рано. Словом, — 
завершил наш разговор 
Александр Тагильцев, — 
мы никуда не проп.а'ЛИ. Ми
нувшие месяцы были вре
менем напряженной работы. 
И. будем надеяться, работы 
творчески плодотворной. Но', 
конечно, главная оценка — 
за зрителями.

Вел интервью 
В. БЕРЕЖКОВ.

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ 
КОНКУРС !

, Октяб|рьский райисполком 
объявляет конкурс на заме
щение вакантной должности 
заместителя председателя 
ислолкома по социально- 
■экономическим' вопросам.

К рассмотрению црини- 
маютсн заявления от лиц с 
высшим экономическим об
разованием, имеющих опыт 
практической работы. С за
явлением необходимо пред
ставить свою программу 
развития экономики района 
в условиях рыночной эко
номики.

Оклад заместителя пред
седателя — 450 рублей. 
Заявления принимаются до 
1 ноября 1990 года в каби
нете №  6 (пл. Соляная, 2).

Телевидение
ВТОРНИК, 23 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 —  «120 минут». 8.30 —

«Американская трагедия». 2-я 
серия — «Иллюзии». 9.40 — 
Мультфильм. 10.00 — «Клуб 
путешественников». 11.00 —
♦Это было... было...» 11.20 — 
«Детский час» (с уроком не
мецкого языка). 12.20 — «Кол
лаж». 12.30 —  «Время».

С 13.10 до 15.30 — пег>ерыв.
15.30 — Мультфильмы. 10.00

— «Секретный фарватер». Че
тырехсерийный художествен
ный телефильм. 1-я серия. 
(Одесская киностудия, 1986 г.).
17.05 — «Научный вестник». 
17.50 — Театр клоунады <Ми- 
микричи». 18.35 — «Человек 
и закон». 19.50 .— «Американ
ская трагедия». 2-я серия. 21.00
— «Время». 21.30 — .Актуаль
ное интервью. 21.40 — На чем
пионате мира по шахматам.
21.55 — «Слово». Литературно- 
художественная программа.
23.55 — ТСН,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8,15 —  Научно-лопуляр- 
ные фильмы. 8.35, 9.35 — Ге
ография. 8-й класс. 9.05 —
Французский язык. 1-й год.
10.05 — Французский язык. 2-й
год. 10.35, 11.35 — История. 
7-й класс. 11.05 — Движение 
объединения на пути к миро
вой гармонии. 12.05 — «Сер
жант милиции». 1-я серия. 
13,10 —  Аэробика. 14.10 —
«Люди на болоте. Полесская 
хроника». 5-я серия — «Суг
робы на до)К!гах».

С 15.15 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Баскетбол. Между

народный турнир. Мужчины. 
17.40 — Телестудии городов 
РСФСР. «Сероглазка — песнь 
мюя» («Петролавловск-Камчат- 
ский).

ТОМСК
18.30 — Мультфильмы. 19.00

—  «От сердца к се)эдцу». Нуж
на ваша помощь! 19.30 —
«Пресс-зкрвн». 19.50 — «Из
ком,петентных источников»

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Вослед уходяЩему 
времени». 65 лет леспромхозу 
«Чулымский». 21.00 — «Ба
бушкин альбом». Магическая 
цифра «7».

МОСКВА
21.40 — На сессии Верхов

ного Совета СССР. 22.40 __
Дневник сессии Верховного 
Совета РСФСР. 23.40 — «Сер
жант милиции». 3-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.30 — «Время». 19.00 —
Аэгюбика. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Кол
лаж». 20,20 — «Возвращение 
в Елец». Документальный те
лефильм. 20.45 —  Концерт 
Р'оттердамокото симфониче
ского оркестра.

П О ГО Д А
Сегодня — облачно с про

яснениями, временами сла
бый снег, ветер юго-заеад- 
■ный, 9— 14, местами поры
вы 15— 20 М€тр,ов в секун
ду, температура 0— 5, в Том
ске о— '2 гра|дуса мороза.

24— 25 октября — облач
но с прояснениями, време
нами йебольШ'Ие осадки, ве
тер юго-западный, 9— 14, 
местами 15— 20 метров в 
секунду, температура ночью 
от 'ПЛЮС 1 до .минус 4, места
ми до минус 9 градусов, 
днем. 2— 7 градусов тепла.

Редактор
В. А. ИВАНОВ.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РО Д И Н А»
23 октября. «Те ло » —  10, 12 

14. 16-20, 18-10, 20, 21-30.

ИМ. М. (ГОРЬКОГО
23 октября. «Космическая за

варушка» —  9. 10.50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10. 20. 21-50.
«Кровные узы» 8-35. 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15. 18 10. 20-05. 
22. «Линия судьбы» 9. 10.

«О К ТЯ Б РЬ»
23 октября. «Римские кани

кулы » —  9, 11, 13-30, 16, 18-30,
20- 50.

23. октября. «Беспредел» —
9, 11. 13, 15, 17. 19, 20-50.

«ПИОНЕР»
23 октября. Мультфильм* Мо

гила светлячка» — 9, 10-50.
«Неуловимые мстители» __
12-40, 14-20. «Как три мушкете
ра» (две серии) - 18. 18-40,
21-  10.

им. и. ЧЕРНЫХ
23 октября, «Грань» — д 

10-40, 12-20. 16, 17-40. 19-20,’
21. «Неуловимые мстители» -- 
14,

«СИБИРЯК»
23 октября. «П олет в страну 

чудовищ» 9-20. «Нечистая
сила» —  и ;  13. 16. 18-30, 21

«А В А Н ГА Р Д »
23 октября. «Десять негри

тя т» (две серии) — 18. 21,
ВИДЕОЦЕНТР

23 октября. Мультсборник 
«Попался, который кусался» —  
10-20. «Под голубым небом» —
12, 14, 10. 18. 20.

КУРСБ!
ВОДИТЕЛЕЙ

Учебно-курсовой .комби
нат :ПО «Томскавтотранс» 
проводит набор па курсы 
водителей категории «В С » 
на дневное и вечернее обу
чение, категории «Е »  — 
вечернее обучение и «Д »  — 
двухмесячное дневное обу
чение, водителей ГВа  — 
обучение за счет предпри
ятий и организаций, совхо- 
3'О.в и 'КОЛХОЗОВ и За свой 
счет.

Начало занятий — 1 но
ября 1990 г.

Обращаться: г. Томск,
ул. Пролетарская, 52. теле
фоны 78-06-02, 78-01-34.

КУПИТЕ

ТОРГОВЫЙ

ЦЕНТР

СУ-24 треста «Томлес- 
строй» предлагает органи
зациям, кооперативам, част
ным лицам купить в г. Аси- 
не здание «Торгового цент
ра», в который входят по
мещения столовой на 100 
посадочных мест, промыш
ленного ма-газина пло
щадью 80 квадратных мет- 
ро(в, продуитового ма.баВ'и- 
на , такой же площадью, г о .. 
станица на 5 комнат или 14 
мест с холлом и швейной 
мастерокой площадью 100 
квадратных метров.

Остаточная стоимость — 
400 тысяч .рублей.

Возможны варианты ре
ализации и оплаты.

26 — 28 октября
■Малый концертный зал

Музыкальная встреча-проповедь

«Христос воскрес»,-  
поют во храме...»

Звучат редко исполняемые и забытые произведения 
отечественных композиторов; .П. ЧайкОжкого, С. Рахма
нинова, А. Гречанинова, П. Чеснокова и др. ’

Исполнитель — бцгослов н певец протодиакон 
ВЯЧЕСЛАВ КОКОРЕВ.

Цриняв в 1.984 году духо'вный сан, отец Вячеслав ста
новится клцриком Новосибирска, затем служит в Троиц, 
ко-Сергиевшой лавре, где работает преподавателем. 
Знания, полученные в Московокой Духовной Академия, 
позволяют е.му вы|ражать окон взгляды че|рез искусств.0.

• После исполнения сольной программы отец Вячеслав 
ответит на вопр,осы слушателей.

Начало — в 19 час. 30 .мин,

31 октября
2 ноября

Томская областная филармония.
Вольпюй концертный зал

ГАСТРОЛИ
Эротический шоу-балет

«Экзотика»
Советско-британская тво;рческая .ассоциация (Моск

ва— Лондон). Участник конкурсов «Мисс Москва» и 
«Мисс эротика».

Шоу-теат)р « Экзотика» показывает балеты «Запрет
ный плод и идолы».

Художественный .руководитель— Ю. Вчров. Справки по 
тел 22-59-56, 22-48-74.

Только с помощью 
«ФЕНИКСА»!

Информ:ацио.н.иое бюро произв.одственного коо
ператива «ФеН'И1кс» поможет вам продать, купить 
или о.бменять какую-либо вещь или квартиру с ми
нимальными. затратами сил, цремени и дене.г и при 
этом по желанию сделать это «инкогнито».

Но прежде в любом киоске «.Сого8пе1чати» бы
Д0ЛЖ1НЫ приобрести а б о н е м е н т н ы й  и н ф о р . 
МАЦИОНЙЫИ ТАЛОН, заполнить его и отпра
вить по указанному в талоне ад'ресу.

И мы решим ваши проблемы.
Тем, кто имеет возможность, .мы предлагаем 

приобрести ЭКСПРЕСС-ТАЛОН. Вы сами убеди
тесь в его преимуществах.

льготный ТАЛОН может приобрести только 
тот, кто меняет большую жилплощадь ,на меньшую 
или продает вещь по государственной цене.

«Феникс» — это надежно!
Тел. для оправок 49-90-74.

ВЛАДЕЛЬЦ АМ  ГАРАЖЕЙ
Решением горисполкома от 23.02.90 г. №  177 отве

ден земельный участок по ул. Стрелочной под строи
тельство жилого дома. Просим владельцев металличес
ких гаражей в срок до 5 ноября убрать гаражи с ука
занной территории. 'В прогивно!м случае будет пронвведбй 
принудительный снос са1моволвно установленных гара
жей.

Производственное объединение 
«Томскнефтепродукт*.

ЧЕРНАЯ КОМЕДИЯ
Киноиросветительское .предприятие «Аншлаг», 

кинотеатр «'Октя1брь» приглашают томичей

с 25 по 28 октября еа премьеру фильма .Веры 
Хитиловой «КОПЫТОМ — СЮДА, КОПЫТОМ — 
ТУДА» (2 серии, Чехословакия).

Только у нас — черная комедия об удовольствии 
и СПИДе.

Оправки по тел. 44-62-61.

Справочный телефон

2 2 - 4 1 - 2 9
.для мо'лодежи работает в '; 

Томском областном центре 
щрофехриентации молодежи).
По этому номеру можно по
лучить интересующую вас 
информацию об учебных за
ведениях г. Томска, запи- р  
саться на консультацию к ' 
психологу - прск^онсультан- . 
ту.

Время работы с 9 до 
18 часов ежедневно, хфоме 
субботы и воскресенья.

САЖЕНЦЫ 
И СЕМЕНА

могут заказать коллектив
ные чле,ны общества охра
ны природЫ;, .перечислив- 
шие взнос на природо
охранные мероприятия. С 1 
■ноября по 1 апреля прини
маются коллектавпые зая.в- 
ни.

Качество и разнообразие 
саженцев и плодово-ягод
ных и овощных 'культур га
рантируем.

Наш адрес: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, тел. 44-77-33, 
44-34-82.

Бытовые
сварочные

трансформаторы
.продает кооператив ■ -«ffeo- 
лировщик» НПО «Сибка- 
бель» (пр. Фрунзе, 240^ 
Их могут приобрести орга
низации и частные лица.

90
Справки по тел. 90-43-52, 
-44-33.

Коллектив родильного до
ма № 2 с глубоким при
скорбием извещает о смер
ти акушерки родильного 
дома ветерана труда

поповой
Раисы Васильевны

и выражает искреннее со- 
болез;нование родным и 
близким покойной.

Жена, дети, родные и 
близкие глубоко скорбят по 
поводу смерти ветерана вой
ны и труда

ВАР Д УГИ Н А  
Дмитрия Григорьевича.

Производственный коопе
ратив «Монолитсельст|рой» 
выражает соболезнойание 
родным и близким по по
воду кончины горячо лю
бимой матери, бабушки 

БОЛОЗЕВОЙ
Анастасми Васильевны. '

Администрация, партком 
и профсоюзная организа
ция т)зеста «Томсктранс- 
строй» выражают соболез
нование родным и близким 
по поводу смерти 

ФРЕЙДЙНОЙ 
Рахиль Михайловны.

Областной суд, отдел юс
тиции, народные суды об
ласти, президиум Томской 
областной коллегии адвока
тов, родственники и друзья 
глубоко скорбят по пово
ду смерти бывшего члена 
областного суда, заслужен
ного юриста РСФСР 

М ЕЛЕХИНОИ 
Ириды Александровны 

и выражают глубокое со- 
б|олезно.в1ание родным и 
близким покойной.

Коллектив производствен
ного управления «Томокво- 
доканал» глубоко скорбит 
по поводу кончины старей
шего работника управления, 
ветерана труда и производ
ства

ГЕНДРИНОИ 
.Антонины Борисовны

и выражает Глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллектив распредели
тельной базы управления 
торговли выражает глубо
кое соболезнование главно
му механику гаража А. С, 
Бузимову в связи со смер
тью матери

БУЗИМОВОИ 
Енатеринь) Ивановны.

НАШ АДРЕС 
-----------И ТЕЛЕФОНЫ

П|>||«мная рвдакт»|1а' —
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